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«Опора России» против 
планов Минтранса 
по транспортной 
безопасности

Малый и средний бизнес раскри-
тиковал идею Минтранса привле-
кать к ответственности за транс-
портную безопасность не только 
компании и их руководство, но 
также владельцев и членов сове-
тов директоров. «Опора России» 
видит в этом риски для потенци-
альных инвесторов и опасный 
прецедент, который может быть 
распространен на другие сферы 
деятельности. Юристы добавля-
ют, что идеи чиновников потре-
буют и масштабных изменений 
в российском законодательстве, 
которое сейчас четко разделя-
ет компетенции органов управле-
ния и акционеров.

«Опора России» обеспокоена воз-
можными изменениями в регули-
ровании транспортной безопасно-
сти (актуальна для любых компа-
ний, использующих транспортные 
средства или объекты транспортной 
инфраструктуры), следует из письма 
президента организации Александ-
ра Калинина вице-премьеру Макси-
му Акимову от 23 августа (есть у 

”
Ъ“). 

В аппарате вице-премьера подтвер-
дили получение письма, сообщив, 
что оно «отрабатывается профиль-
ным департаментом с заинтересо-
ванными органами власти».

Речь идет о предложенных Мин-
трансом поправках в ряд законов, 
в том числе в законы об АО и ООО и Ко-
АП, во исполнение протокола заседа-
ния Национального антитеррористи-
ческого комитета от августа 2017 года. 
Одно из основных новшеств — отнесе-
ние к компетенции собрания акцио-
неров или участников общества реше-
ния о выделении денежных средств на 
исполнение требований транспорт-
ной безопасности. Как отмечает «Опо-
ра», это означает, что авторы хотят рас-
пространить ответственность на соб-
ственников, акционеров и участни-
ков, а также советы директоров компа-
ний, что «противоречит сложившим-
ся понятиям служебных функций». 
В результате, опасаются в «Опоре», фи-
нансирование транспортной безопас-
ности может оказаться в подвешен-
ном состоянии — по этим вопросам 
просто будут бояться голосовать. При 
этом, уточнил 

”
Ъ“ вице-президент по 

транспорту «Опоры России» Глеб Кин-
дер, идеи Минтранса — «опасный пре-
цедент, который может распростра-
ниться и на другие сферы: налоговую, 
экологическую и т. д.».
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К «Детскому миру» приценились по-взрослому 
Сеть могут купить структуры Сулеймана Керимова

Структуры сенатора Су-
леймана Керимова, у ко-
торого пока не было ин-
тересов на российском 
розничном рынке, могут 
приобрести контрольный 
пакет сети «Детский мир» 
у АФК «Система» Владими-
ра Евтушенкова. Как стало 
известно ”Ъ“, переговоры 
активизировались после 
снятия с господина Кери-
мова обвинений по по-
дозрению в уклонении от 
уплаты налогов во Фран-
ции. Также были сняты об-
ременения с принадлежа-
щих АФК акций ритейлера, 
заложенных для выполне-
ния обязательств перед 
«Роснефтью». За контроль 
над «Детским миром» по-
купателю придется запла-
тить около 45 млрд руб., 
но то позволит занять 20% 
российского рынка дет-
ских товаров с годовым 
оборотом в 530 млрд руб. 
Впрочем, представите-
ли самого Сулеймана Ке-
римова факт переговоров 
пока опровергают.

О намерениях Сулеймана 
Керимова (20-е место в рей-
тинге Forbes с состоянием 
в $6,4 млрд) выкупить пакет 
АФК «Система» в ПАО «Дет-
ский мир» рассказал источ-
ник 

”
Ъ“, знающий о перего-

ворах. О переговорах осве-
домлены еще два собесед-
ника 

”
Ъ“ в инвестиционных 

кругах. «Системе» принадле-
жит 52,1% розничной сети. 
Еще 14,03% у Российско-ки-
тайского инвестиционного 
фонда (РКИФ), созданного 
Российским фондом прямых 
инвестиций (РФПИ) и China 
Investment Corporation. 

Остальные бумаги находят-
ся в свободном обращении. 

• «Детский мир» — круп-
нейший продавец детских 
товаров в стране. На 30 ию-
ня 2018 года сеть управля-
ла 599 магазинами в Рос-
сии и Казахстане. В янва-

ре—июне 2018 года ее вы-
ручка выросла на 14,3%, 
до 48,1  млрд руб., EBITDA — 
на 38,2%, до 4,1 млрд руб., 
чистая прибыль — в 2,7 ра-
за, до 1,9  млрд руб. год к году. 
По словам источника 

”
Ъ“ 

в инвестиционных кругах, 

Сулейман Керимов начал из-
учать возможность покуп-
ки у АФК пакета «Детского 
мира» около года назад. Но 
после задержания сенато-
ра в аэропорту Ниццы в но-
ябре 2017 года по подозре-
нию в уклонении от уплаты 

налогов процесс остановил-
ся. В декабре 2017 года «Сис-
тема» хотела провести уско-
ренное SPO «Детского ми-
ра», продать инвесторам 5% 
акций за 3,3 млрд руб., ис-
ходя из цены в 90 руб. за бу-
магу, но сделка сорвалась. 

В день закрытия книги зая-
вок, 12 декабря, Арбитраж-
ный суд Башкирии в рам-
ках обеспечительных мер по 
иску «Роснефти» на 131,6 мл-
рд руб. арестовал активы 
«Системы», в том числе пакет 
в «Детском мире». В конце го-
да АФК заключила с «Роснеф-
тью» мировое соглашение, 
договорившись выплатить 
нефтяной компании 100 мл-
рд руб. Пакет корпорации 
в «Детском мире» был зало-
жен по кредиту перед Газ-
промбанком и РФПИ на 
40 млрд руб., взятому для ис-
полнения этих обязательств. 

В марте 2018 года «Систе-
ма» планировала провести 
еще одну попытку SPO «Дет-
ского мира», предложив ин-
весторам 25% акций, но за-
тем от идеи отказалась. В кон-
це июня французские власти 
сняли обвинения с Сулейма-
на Керимова. После этого пе-
реговоры с «Системой» о по-
купке контроля в «Детском 
мире» активизировались, ут-
верждает источник 

”
Ъ“. В ию-

ле АФК сообщила о досроч-
ном погашении кредита пе-
ред Газпромбанком и РФПИ, 
что позволило снять залог 
с доли «Системы» в «Детском 
мире» и сделало возможной 
продажу пакета. В августе Вла-
димир Евтушенков говорил, 
что на контрольную долю 
в ритейлере есть семь претен-
дентов. В «Системе» заявили, 
что не комментируют детали 
переговоров по продаже ак-
тивов. Представитель семьи 
господина Керимова утвер-
ждает, что переговоров нет.
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ВИЧ дал осложнения  
на НКО
„Ъ“ узнал, как разрабатывали законопроект, 
ужесточающий контроль над профилактикой 
распространения инфекции

В Минюсте сообщили ”Ъ“ детали рабо-
ты над законопроектом, обязывающим 
НКО, занятые работой по профилак-
тике инфицирования ВИЧ и имеющие 
иностранное финансирование, предо-
ставлять «уполномоченному органу ис-
полнительной власти» информацию 
о готовящихся программах мероприя-
тий. В ведомстве сообщили, что доку-
мент готовился совместно с Минздра-
вом, а дополнительный контроль за НКО 
«актуален ввиду высокой социальной 
значимости проблемы распростране-
ния ВИЧ-инфекции». В свою очередь, 
в Минздраве ”Ъ“ заявили, что проект 
в ведомство не направлялся, но при 
 поступлении будет рассмотрен с при-
влечением экспертов.

Как заявили 
”
Ъ“ в Минюсте, законопроект 

об ужесточении контроля за ВИЧ-сервисны-
ми НКО, имеющими иностранное финанси-
рование, разрабатывался Минюстом совмес-
тно с Министерством здравоохранения РФ. 
В понедельник Минюст разместил на феде-

ральном портале проектов нормативных пра-
вовых актов проект поправок к закону «О пре-
дупреждении распространения в РФ заболе-
вания, вызываемого ВИЧ». Проект подразу-
мевает введение дополнительного контр-
оля за указанными НКО: согласно документу, 
они должны будут предоставлять «в уполно-
моченный правительством РФ орган испол-
нительной власти» программу и «иные доку-
менты, являющиеся основанием для прове-
дения мероприятий в сфере предупрежде-
ния (профилактики) распространения ВИЧ-
инфекции». Далее этот орган в 30-дневный 
срок согласует или представит мотивирован-
ное решение о запрете программы на терри-
тории РФ. Невыполнение решения о запрете 
повлечет ликвидацию НКО.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Минздраве РФ, «ука-

занный проект нормативно-правового акта 
не направлялся в Минздрав России», а «при 
поступлении он будет рассмотрен с привле-
чением экспертного сообщества».
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Неопознанные  
летающие удары
Сирийская оппозиция обвинила Россию  
в бомбардировках Идлиба

В ночь на вторник стало известно о воз-
обновлении воздушных ударов по си-
рийской провинции Идлиб. Обострение 
ситуации произошло за несколько дней 
до саммита президентов России, Тур-
ции и Ирана, на котором предполага-
ется согласовать план действий в этой 
провинции.

Во вторник утром сирийская оппозиция 
заявила, что после трехнедельного переры-
ва, который арабские СМИ называют согла-
шением о прекращении огня между Росси-
ей и Турцией, были возобновлены удары 
по окрестностям города Джиср-аш-Шухур 
и еще нескольким населенным пунктам, 
расположенным на пересечении границ 
провинций Идлиб, Латакия и Хама. 

Базирующаяся в Лондоне Сирийская об-
серватория по правам человека приписы-
вает удары российским ВКС. Об этом же за-
явили 

”
Ъ“ еще несколько источников в си-

рийской оппозиции. Агентство France 
Presse со ссылкой на ту же Сирийскую об-
серваторию сообщило о погибших, в том 
числе детях, и десятках раненых. Сообща-
ется, что под удар попали как районы, ко-

торые удерживает террористическая груп-
пировка «Хайат Тахрир аш-Шам» (более из-
вестная как «Джебхат ан-Нусра», запрещена 
в РФ), так и территории, подконтрольные 
лояльной Турции сирийской вооруженной 
оппозиции.

В то же время ряд сирийских СМИ ут-
верждает, что удары нанесли правительст-
венные силы в ответ на атаку террористов 
2 сентября. «Была предпринята очередная 
провокационная атака на позиции прави-
тельственных войск в горной части про-
винции Латакия с использованием пяти 
беспилотных летательных аппаратов ку-
старного производства. В результате атаки 
трое военнослужащих Сирийской Араб-
ской Республики погибли и девять получи-
ли ранения различной степени тяжести»,— 
сообщил в понедельник руководитель рос-
сийского Центра по примирению вражду-
ющих сторон генерал-лейтенант Владимир 
Савченко. 

Минобороны РФ официально не проком-
ментировало последние удары по Идлибу.
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Нормализация денежно-кредит-
ной политики крупными центро-
банками займет несколько лет 
и неизбежно приведет к повы-
шению волатильности на финан-
совых рынках, предупреждает 
Организация экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР). 
В организации отмечают, что низ-
кие ставки привели к завышению 
стоимости облигаций и теперь ве-
роятные коррективы могут нега-
тивно повлиять и на рынок акций. 
Другим значительным финансо-
вым риском авторы доклада счи-
тают крайне высокий уровень 
внебалансовых долгов в банков-
ской системе Китая.

Неполное десятилетие низких 
ставок привело к появлению избыт-
ка ликвидности, однако столь бла-
гоприятные условия вряд ли про-

длятся долго — нормализация фи-
нансовых условий и растущий уро-
вень долговой нагрузки могут по-
ставить под вопрос эффективность 
финансовых реформ, предприня-
тых после кризиса 2008–2009 годов, 
говорится в новом отчете ОЭСР по 
финансовым рискам.

Авторы доклада указывают, что 
низкие ставки центробанков при-
вели к завышению стоимости обли-
гаций (она прямо противоположна 
требуемой доходности по бумагам). 
Дополнительными стимулами для 
корректировки станет увеличение 
выпуска американских госбумаг 
вслед за ростом бюджетного дефи-
цита в США, а также сокращение ба-
ланса ФРС (напомним, после завер-
шения программы количественно-
го смягчения регулятор продает бу-
маги). Повышение может повлечь 

и коррекцию на рынке акций, хотя 
последний по историческим меркам 
не выглядит слишком переоценен-
ным с учетом роста прибыли корпо-
раций на фоне налоговой реформы 
в США, отмечают в ОЭСР. Там указы-
вают, что основным риском может 
стать замедление экономики и по-
следующее падение доходов компа-
ний. Впрочем, пока только в США 
восстановление экономики ока-
залось достаточно сильным, а бан-
ковская система — достаточно при-
быльной для начала нормализации 
денежной политики. Суммарные же 
активы центробанков все еще про-
должают увеличиваться — в основ-
ном из-за продолжения покупок ЕЦБ 
(с 2007 года они выросли с $3,2 трлн 
до $15 трлн).

Риском ОЭСР называет и непол-
ную реализацию реформ, объяв-

ленных после кризиса 2008–2009 
годов — новые базельские требо-
вания к системно значимым бан-
кам ужесточают требования к капи-
талу, однако по-прежнему не пред-
полагают полного разделения ин-
вестбанкинга и операций с депо-
зитными средствами, сетуют авто-
ры доклада. Они замечают, что раз-
мер рынка деривативов во втором 
полугодии 2017 года лишь немно-
гим уступал докризисному уровню 
($532 трлн против $586 трлн, при 
этом доля кредитных свопов, де-
фолты по которым запустили кри-
зис, снизилась с 10,5% до 1,8%). В то 
же время инвестирование при по-
мощи алгоритмов, а также рост по-
пулярности фондов, инвестирую-
щих в индексы, повышают вола-
тильность торгов. «Риск взаимоза-
висимости финансовых институ-

тов снизился, но не покрыт полно-
стью»,— заключают эксперты орга-
низации.

Состояние глобальной финансо-
вой системы также будет зависеть от 
способности властей Китая бороть-
ся с рисками внебалансовых долгов 
(оцениваются почти в 80% ВВП, офи-
циальные активы китайских бан-
ков в 2017 году выросли до $39 тр-
лн, или до 310% ВВП против около 
200% в 2007-м). Китайские госбанки 
резко нарастили объем кредитова-
ния для предотвращения спада эко-
номики в 2009 году, однако далее со-
кратить нагрузку оказалось не так 
просто — процентные ставки, тре-
бования к резервам и другие тради-
ционные инструменты регулято-
ров не могут повлиять на внебалан-
совые кредиты.

Татьяна Едовина

ОЭСР переучла финансовые риски
Самые крупные — ставки в развитых странах и внебалансовые долги в Китае

Вчера наблюдательный совет 
АНО «Цифровая экономика» ут-
вердил ключевые этапы работы 
по базовым направлениям про-
граммы «Цифровая экономи-
ка» на 2018–2019 годы. Впер-
вые в заседании совета приняли 
участие представители власти — 
профильный вице-премьер Мак-
сим Акимов, советник прези-
дента Андрей Белоусов и глава 
Минцифры Константин Носков. 
По сути, речь шла о выделении 
отдельных пунктов — «вех» базо-
вой программы, утвержденной 
в июле 2017 года, и декабрьско-
го плана мероприятий в качест-
ве приоритетов — и о своеобраз-
ном договоре о сотрудничестве 
в этих вопросах между бизнесом 
и властью. 

По словам директора направ-
ления «Информационная безопас-
ность» АНО «Цифровая экономика» 
Георгия Грицая, совет определил 
значимые мероприятия, способные 

дать максимальный эффект как для 
бизнеса, так и для граждан. По ним 
бизнесу обещан максимальный ре-
жим содействия исполнительной 
власти — вероятно, «вехи» будут 
оформляться как поручения прези-
дента и правительства и контроли-
роваться в ручном режиме. 

При этом дополнительного фи-
нансирования по ним не предусмо-
трено. Впрочем, пока «вехи» лишь 
констатируют необходимость реше-
ния проблемы к определенному сро-
ку и оставляют за кадром механизм 
реализации: по многим вопросам 
в настоящий момент идут дискус-
сии. «Надо, чтобы стороны друг дру-
га слышали — вот и весь режим бла-
гоприятствования»,— прокоммен-
тировал вчера цель встречи Максим 
Акимов. Принятые решения будут 
встроены в нацпроект «Цифровая 
экономика». «Будем исполнять»,— 
пообещал вице-премьер.

План работы над программой 
включает в себя три этапа: подго-

товку нормативной базы и инфра-
структуры и уже на этом основании 
развитие отдельных проектов циф-
ровизации. Сейчас ключевым на-
правлением является нормативное 
регулирование, не требующее рас-
ходов, но создающее необходимую 
базу. В числе первоочередных зако-
нопроектов с высокой степенью го-
товности господин Акимов назвал 
закон о цифровых финансовых ак-
тивах и закон о краудфандинге. В 
осеннюю сессию планируется так-
же внести в Госдуму проект об элек-
тронной цифровой подписи. Дру-
гие ключевые этапы этого направ-
ления — обеспечение полноцен-
ной идентификации граждан в он-
лайн-среде (реализована облачная 
электронная подпись, введен ме-
ханизм доверенной третьей сторо-
ны, расширен перечень участни-
ков и видов действий с делегирова-
нием идентификации), признание 
электронной формы сделки и элек-
тронного документооборота, лега-

лизация смарт-контрактов, налого-
вое стимулирование инвестиций в 
«цифру» (льготы по НДФЛ для биз-
нес-ангелов и отмена НДС при IT-
экспорте) и легализация криптова-
лютных инвестиций, ICO и крауд-
фандинга, а также общее определе-
ние логики регулирования сферы 
данных. Все они должны быть ре-
шены к четвертому кварталу 2018 
года. Легализация электронных до-
кументов о трудовой деятельнос-
ти, включая трудовые книжки (см. 

”
Ъ“ от 30 августа), введение элек-

тронного судопроизводства и нота-
риата, создание механизма регуля-
торных «песочниц» и условий для 
развития законодательства в обла-
сти робототехники и искусственно-
го интеллекта отложено до второго 
квартала 2019 года. 

Цифровизация госуправления 
станет шестым направлением нац-
программы и отдельным федераль-
ным проектом: это все, что связано с 
госуслугами либо с внутренней циф-

ровой инфрастуктурой государства. 
Дорожная карта по нему пока разра-
батывается: по словам Максима Аки-
мова, обсуждается 25 ключевых «ме-
гасервисов», которые государство 
предложит гражданам. По срокам и 
степени достижения намеченных 
«вех» бизнес, который представлен 
в наблюдательном совете АНО ЦЭ, 
«будет судить о качестве реализации 
программы и вносить соответствую-
щие предложения»,— пояснил Анд-
рей Белоусов. 

По словам Максима Акимова, фи-
нансирование программы обсужда-
ется. В рамках бюджета речь идет о 
сумме, ненамного превышающей 
1 млрд руб. за шесть лет — основ-
ными для «Цифровой экономики» 
должны стать расходы регионов и 
бизнеса. При этом консенсуса отно-
сительно распределения этого фи-
нансирования по годам пока нет — с 
Минфином относительно согласова-
ны лишь расходы на 2019 год. 

Надежда Краснушкина

Чиновников вовлекли в «Цифровую экономику»
Чтобы договориться о приоритетах на старте

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 569

миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в августе 
2018 года, сообщила вчера Федеральная таможенная служба. Всего за восемь месяцев этого года поступле-
ния составили 3,701 трлн руб. Это на 30% больше, чем годом ранее: в январе—августе 2017 года таможенные 
поступления составляли 2,846 трлн руб. Рост сборов с внешней торговли объясняется в основном ростом цен 
на нефть, которая составляет основу российского экспорта. Средняя цена Urals в январе—августе 2018 года 
была равна $69,73 за баррель, что на 39% выше $50,09 за баррель, фиксировавшихся за тот же период 2017 
года. План по перечислениям в бюджет для таможенного ведомства на 2018 год увеличен до 5,338 трлн руб.

РЫНОК ТРУДА

Работа в пользу бедных

Количество низкооплачиваемых 
работников за последние не-
сколько лет в России сократилось, 
но их доля в структуре занятых 
все еще остается существенной — 
такие данные приводят в своей 
работе эксперты ВШЭ Владимир 
Гимпельсон, Ростислав Капелюш-
ников и Анна Шарунина. Основой 
для исследования стали данные 
Российского мониторинга эконо-
мического положения и здоровья 
населения за 2002–2016 годы. 

В исследовании в категорию 
низкооплачиваемых попали те, 
кто зарабатывает менее 2/3 от 
медианной часовой ставки зар-
платы по экономике в целом. Если 
в 2002 году к таковым можно было 
отнести около 30% работающих, 
то в 2016-м их было менее 25%. 
В результате сейчас, по данным 
исследования, примерно каждый 
десятый занятый имеет часовые 
заработки в интервале между 
1/2 и 2/3 медианного значения 
и примерно столько же — в интер-

вале между 1/3 и 1/2. Такая доля 
низкооплачиваемых работников 
соответствует уровню Латвии 
и Румынии — стран с сопостави-
мым с российским ВВП на душу 
населения. В то же время в Вели-
кобритании, Ирландии и Герма-
нии, несмотря на высокий уровень 
подушевого ВВП, доля низкоопла-
чиваемых работников выше — что 
может указывать на зависимость 
этого показателя от модели рынка 
труда как таковой. В среднем 
в странах Евросоюза доля таких 
работников составляет около 
17% — от 3% в Швеции до 28% 
в Эстонии. 

Оценивая социально-демо-
графические характеристики 
работников с низкой оплатой, 
авторы исследования говорят 
прежде всего о «недостаточности 
человеческого капитала и узости 
локальных рынков труда». Так, 
для мужчин вероятность низкой 
оплаты оказывается на 16 про-
центных пунктов (п. п.) ниже, чем 
для женщин. Высшее образова-
ние снижает вероятность низкой 
оплаты (по сравнению со сред-
ним профессиональным) на 
19 п. п., а возраст старше 55 лет 
повышает ее на 9 п. п. (по срав-
нению с группой моложе 35 лет). 
Проживание в сельской местности 
дает прирост на 20 пунктов по 
сравнению с крупными городами. 
Шансы иметь низкую оплату у за-
нятых в промышленности и стро-
ительстве ниже на 26–27 пунктов, 
чем у работающих в сельском 
хозяйстве. В то же время никакая 
отдельно взятая характеристика 
работника (высшее образова-
ние, высококвалифицированная 
профессия) не может полностью 
нивелировать риск попасть в 
категорию низкооплачиваемой 
занятости, отмечают в ВШЭ.

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА ДОЛИ НИЗКООПЛАЧИВАЕМЫХ 
РАБОТНИКОВ В РФ В 2002–2016 ГОДАХ
(% ОТ ВСЕХ ЗАНЯТЫХ)   ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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В 2019 году финансирование АПК из фе-
дерального бюджета может увеличиться 
на 63,6 млрд руб. по сравнению с текущим 
годом — до 302,3 млрд руб. Минсельхоз 
предлагает выделить средства на уве-
личение финансирования льготного кре-
дитования, а также мероприятий по раз-
витию экспорта сельхозпродукции — он 
должен вырасти вдвое к 2024 году. Вме-
сте с тем в правительстве обсуждается 
 вопрос о создании госкомпании по стра-
хованию сельхозрисков или же механизма 
обязательного их страхования с поддер-
жкой из бюджета.

На финальном этапе подготовки федераль-
ного бюджета вновь стал актуальным вопрос 
об увеличении финансирования АПК. В по-
следние годы сельское хозяйство остается фак-
тически защищенной статьей бюджета, со-
храняя финансирование примерно на одном 
уровне — около 240 млрд руб. Так, в 2018 го-
ду на развитие сельского хозяйства предусмо-
трено 238,7 млрд руб., в 2019 году Минсельхо-
зу доведены предельные объемы финансиро-
вания в размере 242,6 млрд руб. Предыдущий 
глава Минсельхоза Александр Ткачев ежегодно 
запрашивал дополнительные средства на раз-
витие отрасли — Дмитрий Патрушев, занима-
ющий сейчас пост министра сельского хозяйст-
ва, также считает текущий объем ассигнований 
недостаточным для «обеспечения развития 
приоритетных направлений сельхозпроизвод-
ства и выполнения поручений», которые долж-
ны быть выполнены в рамках госпрограммы.

Отметим, вопрос финансирования отрасли 
в понедельник обсуждался у премьер-минист-

ра Дмитрия Медведева на совещании по рас-
ходам федерального бюджета на 2019–2021 го-
ды. Тогда никаких параметров обнародовано 

не было, но правительство вновь напомнило 
о том, что в последние годы агропромышлен-
ному комплексу оказывается «беспрецедент-
ная поддержка» — результатами в Белом доме 
«вполне довольны».

Как рассказали 
”
Ъ“ в Минсельхозе, ведом-

ство согласовало с Минфином предложения 
о необходимых ассигнованиях на 2019 год в 
объеме 302,3 млрд руб. Значительная часть 
средств (258,3 млрд руб.) нужна на выполне-
ние госпрограммы — увеличение финанси-
рования мероприятий по развитию мелио-
рации, устойчивому развитию сельских тер-
риторий и выплату «единой» субсидии. Кро-
ме того, из этой же суммы планируется выде-
лить дополнительные средства на льготное 
кредитование отрасли. Отметим, о нехват-
ке выделенных субсидий на льготные креди-
ты Минсельхоз заявлял и в предыдущие го-
ды — объяснялось это высоким спросом на 
такие займы. Потребность в дополнитель-
ном финансировании возникла и в этом го-
ду (на 30 августа рост по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года составил 
почти 23%) — регионы направляли в Мин-
сельхоз информацию о потребности в этом 
году в субсидиях в размере еще 4,6 млрд руб. 
Отдельно Минсельхоз подчеркивает необхо-
димость финансирования проекта «Экспорт 
продукции АПК» (предлагается потратить на 
это 44 млрд руб.) — к 2024 году правительст-
ву предстоит довести его объемы до $45 мл-
рд, что вдвое больше текущего уровня. Не ре-
шен пока и вопрос о направлении 16,1 млрд 
руб. на финансирование проекта «Цифровое 
сельское хозяйство».

В Минфине обсуждать объемы финансиро-
вания отрасли отказались, заявив 

”
Ъ“, что объ-

емы финансирования различных сфер еще 
определяются, бюджетные ассигнования бу-
дут предусмотрены по итогам обсуждения.

Вопросы финансирования АПК обсужда-
лись вчера и на совещании у полпреда в Сибир-
ском федеральном округе Сергея Меняйло. По-
вышенные риски для растениеводства в Сиби-
ри не стимулируют интерес страховых компа-
ний к работе с агрорисками, кроме того, субъ-
екты не проявляют активности в выделении 
средств на господдержку агрострахования — и 
в качестве одного из вариантов полпред пред-
ложил рассмотреть вопрос о создании госком-
пании по страхованию сельхозрисков. Заме-
ститель главы Минсельхоза Елена Фастова сооб-
щила, что уже есть поручение министра Дмит-
рия Патрушева и вице-премьера Алексея Горде-
ева о проработке варианта с созданием госстра-
ховщика или разработке обязательного стра-
хования с поддержкой из бюджета. Страховое 
лобби от возможности появления госигрока не 
в восторге. По словам президента Националь-
ного союза агростраховщиков Корнея Биждо-
ва, мировая практика показывает, что эта мо-
дель требует подключения существенных бюд-
жетных ресурсов. С учетом убытков отрасли, по 
расчетам страховщиков, государству потребу-
ется ежегодно выделять порядка 25 млрд руб. 
на докапитализацию такой госкомпании, что 
сопоставимо с расходами бюджета на прямые 
компенсации потерь АПК от чрезвычайных си-
туаций. Кроме того, вероятным противником 
создания госигрока станет и Минфин.

Евгения Крючкова, Татьяна Гришина

Запросы аграриев выросли по осени
Минсельхоз просит увеличения финансирования АПК на четверть

Сборы ФТС в федеральный бюджет
(млрд руб.) 
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Курирующий АПК вице-премьер 
Алексей Гордеев не стал нарушать 
традицию просить у Минфина  
дополнительные средства  
для сельского хозяйства   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Росгвардия проголосует  
в авангарде
Специально для ее сотрудников  
московские участки откроют в 6 утра

Шесть избирательных  участков 
на выборах мэра Москвы откро-
ются на два часа раньше — в 6 
часов утра. Соответствующее 
решение принято Мосгоризбир-
комом (МГИК). В нем перенос 
объясняется голосованием со-
трудников Росгвардии, которые 
в день выборов будут следить 
за безопасностью в городе. Со-
председатель движения «Голос» 
Григорий Мельконьянц отме-
тил, что из-за раннего открытия 
участков появится «дополнитель-
ная нагрузка на членов комиссий 
и наблюдателей».

Сотрудники Росгвардии смогут 
проголосовать на выборах мэра Мо-
сквы с 6 часов утра на шести избира-
тельных участках. Остальные участки 
откроются как обычно, в 8 часов утра. 
Соответствующее решение принято 
на вчерашнем заседании МГИКа. Не-
обходимость переноса начала голосо-
вания объясняется тем, что Росгвар-
дия 9 сентября будет обеспечивать без-
опасность на выборах мэра, а также во 
время празднования Дня города. От-
метим, что согласно закону «О празд-
никах города Москвы», День города 
назначается на первую или вторую 
субботу сентября, однако в этом году 
мэрия решила провести праздник и в 
субботу 8 сентября, и в воскресенье 9 
сентября. Кроме того, в отличие от вы-
боров мэра 2013 года, все остальные 
избирательные участки будут рабо-
тать с 8 до 22 часов (вместо 20 часов).

МГИК принял решение в соответ-
ствии со ст. 68 столичного избиратель-

ного кодекса. В ней указывается, что 
«если на территории избирательного 
участка расположено место жительст-
ва избирателей, рабочее время кото-
рых совпадает с временем голосова-
ния», то, по решению комиссии, «вре-
мя начала голосования может быть 
перенесено на более раннее время, 
но не более чем на два часа». Глава 
МГИКа Валентин Горбунов пояснил 

”
Ъ“, что «раньше у служащих Росгвар-

дии была пересменка, и поэтому они 
успевали проголосовать, а 9 сентября 
у них полная смена из-за Дня города». 
Член МГИКа Дмитрий Реут отметил, 
что изменения внесены для обеспе-
чения избирательного права солдат-
срочников, у которых другой возмож-
ности прийти на участок не будет. В 
Росгвардии не смогли оперативно от-
ветить на запрос 

”
Ъ“.

Господин Горбунов попросил Об-
щественный штаб по наблюдению за 
выборами «выслать наблюдателей» 
на эти шесть участков, чтобы «снять 
все возможные кривотолки». Пред-
ложение главы МГИКа штаб поддер-
жал. Он начнет работать 9 сентября в 
05:30, сообщили 

”
Ъ“ в штабе. Как пра-

вило, явка военных на избиратель-
ные участки рекордная. К примеру, 
на выборах 10 сентября 2017 года в 
Москве проголосовали 96,6% (около 
17 тыс.) сотрудников Росгвардии (об 
этом сообщала ее пресс-служба), а так-
же члены их семей. 

Сопредседатель движения «Голос» 
Григорий Мельконьянц отметил, что 
из-за раннего открытия участков по-
явится «дополнительная нагрузка на 

членов комиссий и наблюдателей». 
«Наблюдатели должны присутство-
вать на участках за час до их откры-
тия, то есть и им, и членам комиссий 
придется прийти к 5 утра»,— сказал 
господин Мельконьянц. Он отметил, 
что обычно «военных приводят голо-
совать строем, и возникает вопрос, 
есть ли у них возможность отказаться 
от участия в выборах». 

На заседании Общественного шта-
ба по наблюдению за выборами обсу-
ждалось голосование в СИЗО и боль-
ницах. Зампред Общественной на-
блюдательной комиссии (ОНК) Ева 
Меркачева попросила начальника УФ-
СИН по Москве Сергея Мороза обес-
печить заключенным добровольное 
участие в выборах, чтобы «не было 
принудиловки». Госпожа Меркачева 
также предложила сделать выборы в 
СИЗО «более торжественными»: «Мо-
жет быть, какой-нибудь особый салат 
или пирожки к столу». Господин Мо-
роз ответил: «Мы всегда делаем котле-
ты и печем булочки, чтобы люди пони-
мали, что в стране что-то происходит». 
В свою очередь, уполномоченная по 
правам человека в Москве Татьяна По-
тяева заявила, что голосование в СИ-
ЗО и больницах «пройдет на высшем 
уровне». Глава московского департа-
мента здравоохранения Алексей Хри-
пун отметил, что на прошлых выборах 
«были проблемы с родильными дома-
ми, но сейчас каждый врач и санита-
рочка знают о том, что придут наблю-
датели, и как нужно действовать».

Лиза Миллер,  
Александр Шадрин

Единороссы спешат 
с пенсионными льготами
Поручение президента  
партийцы выполняют с опережением

Единороссы начали вносить в ре-
гиональные парламенты законо-
проекты о льготах для граждан 
предпенсионного возраста в свя-
зи с пенсионной реформой. Их 
анонсировал президент Влади-
мир Путин в своем телеобраще-
нии к россиянам 29 августа. Все 
проекты идентичны — гражданам 
на переходный период сохраня-
ют предоставление «пенсион-
ных» льгот с 55 (женщинам) и 60 
(мужчинам) лет.

В своем телеобращении по по-
воду повышения пенсионного воз-
раста президент заявил, что «знает» 
о том, что «представители партии 

”
Единая Россия“ в заксобраниях и 

руководители субъектов РФ высту-
пали с инициативами сохранить все 
действующие региональные льго-
ты». Речь шла о сохранении льгот «на 
переходный период, до завершения 
преобразований в пенсионной сис-
теме». «Это очень важные для людей 
вещи. Такие как бесплатный проезд 
на общественном транспорте, льго-
ты по ЖКХ, при капитальном ремон-
те и газификации, льготы на прио-
бретение лекарств и ряд других»,— 
отметил Владимир Путин, подчерк-
нув, что «рассчитывает», что «все не-
обходимые решения будут приня-
ты в регионах еще до вступления в 
силу нового закона по пенсионно-
му обеспечению». В ряде регионов 
власти на выступление президен-
та отреагировали оперативно и уже 
внесли соответствующие законо-
проекты в парламенты.

Группа единороссов внесла в ир-
кутское заксобрание законопро-
ект «Об изменении условий предо-
ставления мер социальной поддер-
жки». Как пояснил спикер заксо-
брания Сергей Брилка, инициати-
ва «направлена на предоставление 
права получать льготы независимо 
от факта получения пенсии женщи-
нам с 55 лет и мужчинам с 60 лет». 
Речь идет о льготах, которые сей-
час граждане получают при выходе 
на пенсию. Кроме того, предложено 
на граждан предпенсионного возра-
ста распространить льготы, которые 

сейчас положены лицам, имеющим 
звание «Ветеран труда Иркутской 
области». Принятие законопроекта 
потребует внесения изменений в 13 
законов. Источник 

”
Ъ“, присутство-

вавший на заседании фракции «Еди-
ной России», сообщил, что многие 
депутаты указывали на то, что за-
конопроект сырой. «В итоге под до-
кументом подписались только пять 
человек»,— сказал он. В Забайкаль-
ском крае законопроект о льготах 
для жителей предпенсионного воз-
раста в заксобрание внесли 13 еди-
нороссов. Документом также пред-
лагается начать предоставлять льго-
ты за пять лет до наступления пен-
сионного возраста.

Свердловское заксобрание в кон-
це сентября соберется на внеоче-
редное заседание (плановое долж-
но пройти в середине октября), что-
бы принять законопроекты о сохра-
нении пенсионных льгот для жите-
лей, которые достигли 55 и 60 лет. 
«Созданная губернатором рабочая 
группа разрабатывает изменения 
в отдельные статьи законов, чтобы 
сохранить эти льготы»,— сообщила 
спикер Людмила Бабушкина. Вице-
спикер Владимир Власов сказал, что 
рабочая группа уже подготовила два 
законопроекта, они будут внесены 6 
сентября. «В регионе порядка 14 за-
конов, которые устанавливают льго-
ты для пенсионеров. Сейчас обсу-
ждается их распространение на лю-
дей предпенсионного возраста»,— 
пояснил он. Тюменская дума законо-
проект о сохранении региональных 
льгот для граждан предпенсионно-
го возраста рассмотрит 20 сентября.

Госсовет и правительство Удмур-
тии сразу после обращения прези-
дента разработали законопроект «О 
сохранении мер социальной поддер-
жки для граждан, достигших возра-
ста 55 лет для женщин и 60 лет для 
мужчин, после повышения норма-
тивного пенсионного возраста». Об 
этом сообщил глава фракции «Еди-
ной России» Анатолий Наумов. В ка-
честве примера он привел закон о 
транспортном налоге, в рамках ко-
торого для пенсионеров установле-

на льгота по его уплате в размере 50% 
в отношении одного транспортного 
средства. Сохранение «пенсионных 
льгот» для граждан предпенсионно-
го возраста губернатор Севастопо-
ля Дмитрий Овсянников анонсиро-
вал на заседании правительства го-
рода. Он поручил департаменту тру-
да и социальной защиты населения 
подготовить соответствующий зако-
нопроект, который будет вынесен на 
рассмотрение депутатов на ближай-
шей сессии заксобрания. «Пенсион-
ная реформа назрела, и мы не мо-
жем не участвовать в максимальном 
сглаживании негативных эффек-
тов»,— отметил губернатор. Предсе-
датель комитета заксобрания по со-
циально-гуманитарным вопросам 
Татьяна Щербакова сказала 

”
Ъ“, что 

депутаты готовят законопроект с мо-
мента выступления Владимира Пу-
тина. «Финансово-экономическое 
согласование должно быть утвер-
ждено правительством, законопро-
ект должен пройти согласование гу-
бернатором»,— сказала она.

В Хабаровском крае реализацией 
социальных программ, связанных 
с повышением пенсионного возра-
ста, займется министерство юсти-
ции края совместно с министерст-
вом социальной защиты населения, 
сообщила 

”
Ъ“ и. о. первого заммини-

стра соцзащиты населения региона 
Светлана Петухова. «Сейчас прора-
батываются поправки по предостав-
лению мер социальной поддержки 
жителям края»,— сказала она. В чи-
сло первоочередных задач вошла 
подготовка специальных программ 
переобучения граждан предпенси-
онного возраста, которые смогут по-
вышать квалификацию на базе цен-
тров занятости.

Как сообщил на встрече с ветера-
нами мэр Сергей Собянин, столи-
ца сохранит москвичам предпенси-
онного возраста все региональные 
льготы. То есть независимо от повы-
шения пенсионного возраста жен-
щины и мужчины будут получать до-
платы к пенсиям так же, как и сей-
час,— в 55 и 60 лет соответственно.

Отдел политики

Его поздравляет чрезвычайный и полномочный посол 
Азербайджанской Республики в Российской Федерации 
Полад Бюль-Бюль оглы:
— За многие годы дружбы не перестаю поражаться неис-
сякаемому жизнелюбию Михаила Швыдкого, его неверо-
ятной работоспособности, энциклопедической эрудиции 
и высочайшему профессионализму. Любое дело, за кото-
рое он берется, обречено на успех: дни культуры, сопред-

седатель в МФГС, колумнист, ведущий телевизионных пе-
редач, создатель нового телеканала, нового факультета в 
МГУ и даже нового уникального театра мюзикла. При этом 
человек очень скромный, порою даже застенчивый, ну а 
самое главное — верный и преданный друг. Таких, как он, 
уже не производят. Глядя на него, даже самые неисправи-
мые пессимисты начинают верить в то, что жизнь пре-
красна! Дорогой Миша, долгих тебе, прекрасных лет!

Сегодня исполняется 70 лет спецпредставителю президента 
по международному культурному сотрудничеству, 
художественному руководителю Московского театра мюзикла 
Михаилу Швыдкому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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региональные выборы

”Ъ“ продолжает серию репор- 
тажей из регионов, где 9 сентя-
бря пройдут выборы. Иркутская 
область, где на прямых губерна-
торских выборах в 2015 году по-
бедил коммунист Сергей Левчен-
ко, находится в центре внимания 
федерального руководства  
«Единой России». Сам губер-
натор, возглавляющий обком 
КПРФ, не стал брать на себя весь 
груз ответственности за резуль-
таты выборов в заксобрание ре-
гиона, отказавшись возглавлять 
список партии.

Война повесток
Выборы в заксобрание Иркутской 
области (намечены на 9 сентября) 
проходят не менее бодро, чем губер-
наторская кампания в 2015-м. Вчера 
ряд иркутских СМИ распространи-
ли видеозапись зимней охоты с уча-
стием губернатора-коммуниста Сер-
гея Левченко: медведя расстрелива-
ют в берлоге и вытаскивают его на-
ружу. В администрации губернатора 
заявили, что охота была разрешен-
ная, медведь не спал, а был загнан 
в берлогу, а видео вообще старое — 
2016 года. Его распространение свя-
зали с выборами. Партия власти от-
реагировала незамедлительно: де-
путат Госдумы от «Единой России» 
Николай Николаев счел такую охо-
ту «недостойной ни губернатора, ни 
сибиряка», сообщив в своем акка-
унте Facebook, что направил запрос 
в правоохранительные органы, не 
конкретизировав о чем. На звонок 

”
Ъ“ господин Николаев не ответил.

Видео с охоты не первая атака на 
губернатора. 31 августа сообщалось 
о возобновлении расследования уго-
ловного дела в отношении гендирек-
тора ЗАО «Стальконструкция» Андрея 
Левченко, сына губернатора. Он вновь 
баллотируется в заксобрание от КПРФ. 
В администрации региона утвержда-
ли, что дело закрыто. ИА «Байкал24» 
сообщало также о возможном уволь-
нении зампреда регионального пра-
вительства Виктора Кондрашова за 
то, что он представил якобы ложные 
сведения о доходах. Господин Кондра-
шов в 2010 году избирался от КПРФ мэ-
ром Иркутска на прямых выборах, а в 
2015-м поддержал Сергея Левченко в 
противовес тогдашнему главе регио-
на единороссу Сергею Ерощенко. Сей-
час он баллотируется в одном из одно-
мандатных округов города от КПРФ, 
используя неординарные лозунги 
(«Возвращение строптивого»). Его кон-
курент — вице-спикер заксобрания 
Андрей Лабыгин. За ситуацией в ре-
гионе следят и в Москве: на НТВ пока-
зали фильм о том, что отопительный 
сезон сразу в нескольких районах об-
ласти оказался на грани срыва, в чем 
главы городов винят губернатора-ком-
муниста Сергея Левченко.

«Сейчас идет последняя неделя пе-
ред выборами, когда по всем законам 
российских политтехнологов должна 
была политься грязь,— говорит член 
ЦК КПРФ Андрей Андреев, который 
летом был назначен директором по 
развитию международного аэропорта 
Иркутска и баллотируется в одноман-
датном округе в Братске.— Главный 
удар идет по Левченко, его ближай-
шим соратникам, родственникам. Рас-
чет простой: это скажется на рейтинге 
КПРФ и членах условного 

”
блока Лев-

ченко“, который растет при падении 
рейтинга 

”
Единой России“».

Секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Турчак взял, по утвер-
ждению источников 

”
Ъ“, на особый 

контроль выборы в регионе, а к кон-
цу кампании дал дополнительные 
установки по результатам: не менее 
40% голосов за список партии (госпо-
дин Турчак постановку такой зада-
чи не подтверждал). В любом случае 
против партии власти работала си-
туация с пенсионной реформой. От-
страниться окончательно от темы 
«Единой России» в Иркутской обла-
сти не удалось. Заксобрание, в кото-
ром у партии большинство, отказа-
лось давать отзыв на инициативу пра-
вительства. «Крайняя сессия у нас бы-
ла 28 июня, я предлагала направить 
отрицательный отзыв в Госдуму,— 
сказала 

”
Ъ“ депутат заксобрания, се-

кретарь Иркутского горкома КПРФ 
Ольга Носенко.— Фракция ЕР отка-
залась включить даже в повестку дня 
данный вопрос». В разгар кампании 
местные СМИ стали активно распро-
странять видео со встречи депутата 
Госдумы Андрея Чернышева от «Еди-
ной России», который был вынужден 
объясняться, почему голосовал в пер-
вом чтении за повышение пенсион-
ного возраста: «Я один из 450 депута-
тов, что толку, если бы я просто хлоп-
нул дверьми». Вопрос ставили даже 
единороссы. На встрече с партийца-
ми Иркутского района, отвечая на за-
писку, правда ли «Единая Россия» под-
держала повышение пенсионного 
возраста, спикер заксобрания Сергей 
Брилка, который возглавляет список 
партии на выборах и после них может 
быть делегирован в Совет федерации, 
в объяснениях пошел еще дальше. 

«Правительство РФ, а это не 
”
Единая 

Россия“, это исполнительный орган, 
внесло в Госдуму закон об изменени-
ях в пенсионной системе, закон при-
нят в первом чтении, но параметры, 
сроки возраст — это те вопросы, кото-
рые будут обсуждаться перед вторым 
и третьим чтением»,— заявлял он.

Всего в выборах в заксобрание об-
ласти участвуют семь партий. «Еди-
ная Россия» попала под огонь крити-
ки за лозунг «Люди, которые работа-
ют» с портретами кандидатов из спи-
ска. Использовать партийную симво-
лику кандидаты не стесняются. ЛДПР 
в регионе решила не погружаться в 
социальную тематику. Ее взяли на 
вооружение «Справедливая Россия» 
и КПРФ. На узкой дороге к поселку в 
Усть-Орде справороссы вешают свои 
лозунги: «Как дотянуть до пенсии? 
Поможем, защитим». У коммунистов 

есть несколько вариаций: «Они дожи-
вут до пенсии, а ты нет», «Они подня-
ли налоги — ты стал беднее». Лозунг 
против повышения НДС с 18% до 20%, 
используемый КПРФ в Иркутской об-
ласти, звучит неоднозначно: предста-
витель губернатора в Совете федера-
ции коммунист Вячеслав Мархаев не 
голосовал против закона.

То, что губернатор — коммунист, 
дает КПРФ козыри, которые обычно 
на руках у «Единой России». Часть аги-
тационных плакатов и билбордов со-
общают, что изменилось за три года, 
пока коммунист у власти: «53 школы, 
54 больницы, 43 спортивных объекта, 
24 объекта культуры».

Разношерстный альянс
Между тем Сергей Левченко — един-
ственный, кому за шесть лет с мо-
мента восстановления прямых выбо-

ров глав регионов в РФ удалось побе-
дить действующего руководителя, от 
нынешней кампании отстранился. 
Список партии в заксобрание Иркут-
ской области возглавил гендиректор 
«Усольского свинокомплекса» Илья 
Сумароков (1936 года рождения). Его 
внук Илья Сумароков-младший руко-
водит министерством сельского хо-
зяйства области.

«Внутренне я принял решение не 
идти на эти выборы достаточно дав-
но, больше чем полгода назад. Идти 
на них 

”
паровозом“ было бы не чест-

но,— сказал 
”
Ъ“ губернатор.— Кампа-

нией я не руковожу ни в ручном, ни 
в автоматическом режиме». «Дискус-
сия по этому вопросу была, Сергей 
Левченко принес бы голоса КПРФ»,— 
говорит Ольга Носенко, которая идет 
вторым номером в партсписке. Но 
вопрос, по ее словам, был «решен на 

берегу», на партийных мероприяти-
ях он публично не поднимался: «Вот 
Жириновский по всем регионам идет 

”
паровозом“, но все понимают, что он 

в заксобрание не пойдет».
Близкий к региональной админи-

страции собеседник 
”
Ъ“ полагает, что 

таким решением Сергей Левченко, 
«избранный в 2015 году на протесте, 
обезопасил себя». Примерно также 
он поступил на выборах президен-
та в 2018 году, когда не стал активно 
поддерживать кандидата КПРФ Пав-
ла Грудинина (публично губернатор 
выступал против выдвижения бес-
партийного), утверждает собеседник 

”
Ъ“: «Левченко отошел в сторону. На 

мой взгляд, здесь он сделал ровно то 
же самое, поскольку Москва, навер-
ное, не одобрила, если бы он возгла-
вил список». Вместо этого губернатор 
продвигает свою повестку: начал ак-
тивнее, чем прежде, ездить по терри-
ториям и объявил о создании пяти-
летнего плана развития области. Де-
факто это предвыборный проект, за-
пущенный в июне, хотя Сергей Лев-
ченко отказывается связывать его и 
с кампанией в заксобрание, и с выбо-
рами губернатора. Он сетует, что «от-
сутствует плановая система»: «Мак-
симум, на что сегодня идут регионы 
или муниципалитеты, да и вся стра-
на в целом,— это спланировать ка-
кую-то бюджетную однолетку или 
трехлетку». Чиновники подстрои-
лись под новую риторику. На засе-
дании Госплана в Усть-Орде вице-гу-
бернатор Анатолий Прокопьев сде-
лал аппаратно правильный вывод, 
сообщив в присутствии начальника 
о том, что «отказ от госпланирования 
региона, страны в целом — это бы-
ла грубейшая ошибка постсоветско-
го периода» и «вопрос планирования 
является ключевым в жизни каждого 
человека, каждой семьи».

Кандидаты, близкие к губерна-
тору, избираются от разных партий. 
По сведениям 

”
Ъ“, Сергей Левченко 

предложил одному из своих основ-
ных союзников на выборах 2015 го-
да — предпринимателю, бывшему 
главе правительства Иркутской об-
ласти Александру Битарову — пойти 
на выборы от «Гражданской платфор-
мы». Господин Битаров баллотирует-
ся во главе ее списка, а также по одно-
мандатному округу, в котором КПРФ 
не выставила своего кандидата. По-
ка обсуждается вопрос о том, что он 
останется рядовым депутатом зак-
собрания. По словам высокопостав-
ленного источника 

”
Ъ“ в региональ-

ном правительстве, на предложение 
губернатора пойти на выборы го-
сподин Битаров согласился не сра-
зу: «Ему мешал бизнес, который он 
почти потерял в период предыдуще-
го правления, на него сплошные бы-
ли рейдерские захваты, наезды. Ему 
нужно заниматься восстановлением 
былого. И поэтому отвлечение на вы-
боры было не с руки».

Возвращение Александра Битаро-
ва в политику и создание параллель-
ного КПРФ списка позволило губер-
наторской команде говорить о со-
здании коалиции на выборах, кото-
рая может расшириться прежде все-
го за счет одномандатников. Это по-
зволило привлечь новых союзников. 
«К любой действующей администра-
ции будут лояльно относиться пред-
приниматели и депутаты, если они 
имеют отношение к лесозаготовоч-
ному бизнесу: власти дают порубоч-
ные билеты и контролируют поря-
док в этой сфере»,— отмечает источ-
ник 

”
Ъ“ в заксобрании. К примеру, от 

«Гражданской платформы» на выбо-
ры пошли несколько лесопромыш-
ленников, в частности Виктор Муко-
рез и Дмитрий Вычегжанин (против 
них кандидаты КПРФ не выставлены). 
Еще один собеседник 

”
Ъ“ утверждает, 

что теперь мэры на местах в сложной 
ситуации: они должны сделать вы-
бор — поддержать кандидатов «Еди-
ной России» или «блока Левченко». 
По словам собеседника 

”
Ъ“, близкого 

к руководству региональной «Единой 
России», тактически коалиция может 
быть расширена и за счет других лю-
дей. Среди списочников «Единой Рос-
сии» есть те, кто могут переориенти-
роваться на власть, утверждает источ-
ник 

”
Ъ“: к примеру, Владимир Ново-

жилов, который возглавляет больни-
цу областного подчинения, председа-
тель совета директоров ОАО «Иркут-
ский масложиркомбинат» Дмитрий 
Баймашев. «Лояльно относится к об-
ластной власти единоросс Кузьма Ал-
даров, который избирается на терри-
тории бывшего Усть-Ордынского бу-
рятского автономного округа,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ в 

”
Единой Рос-

сии“.— Против него КПРФ не выста-
вила кандидата, да там и не могло 
быть сильного коммуниста: таковы 
правила выборов на национальной 
территории». «Пока что в заксобра-
нии две трети у 

”
Единой России“, и 

остальные, по сути дела, не могут ни 
на что влиять,— говорит Сергей Лев-
ченко.— Но в составе других партий 
немало разумных, здравых людей, ко-
торые не будут прятать голову в песок 

и скажут, когда губернатор предлага-
ет рассмотреть программу развития. 
Вот я надеюсь, что во всех партиях, и в 

”
Единой России“, здравый смысл воз-

обладает. Поэтому не могу сказать, 
что у нас блок КПРФ именно с 

”
Гра-

жданской платформой“».

Разновекторная партия
Главным сюрпризом избирательной 
кампании стало участие в выборах 
Сергея Сокола — основного номинан-
та на кресло спикера заксобрания. В 
последние годы трудившийся в струк-
турах «Ростеха», Сергей Сокол знаком 
с политической работой. Он был за-
местителем губернатора Краснояр-
ского края Александра Хлопонина, а 
в 2008 году был назначен вице-губер-
натором Иркутской области по поли-
тическим вопросам, причем после ги-
бели тогдашнего главы региона Иго-
ря Есиповского в 2009 году некото-
рое время работал в ранге и. о. губер-
натора. Возвращение господина Со-
кола разрушило ожидавшуюся кон-
струкцию, когда в Совете федерации 
регион представляет Виталий Шуба, 
а заксобрание вновь возглавляет Сер-
гей Брилка. Ради спокойного выдви-
жения партсписка в июле в регион 
приехал секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак, который 
перед конференцией дополнительно 
провел совещание с рядом мэров-еди-
нороссов. По словам источника 

”
Ъ“ в 

партии, несколько партийцев езди-
ли в Москву с вопросами о том, прав-
да ли Сергей Сокол должен прийти на 
пост спикера заксобрания: «Не самоз-
ванец ли». «Депутатов Госдумы от об-
ласти в Москве уже предупреждали, 
что Сокол — один из потенциальных 
кандидатов на пост губернатора»,— 
утверждает другой собеседник 

”
Ъ“.

Сергей Сокол, в свою очередь, за-
явил 

”
Ъ“, что впервые разговор в Мо-

скве о его возращении в Иркутскую 
область зашел после инаугурации 
президента (7 мая): «Меня пригла-
сили к руководству партии и сказа-
ли: ты идешь вторым в списке, пер-
вым идет Брилка, отвечает за выбо-
ры». Такое решение кандидат связы-
вает с тем, что в 2008 году он участ-
вовал в организации выборов заксо-
брания: «Я понимаю территорию, я 
для нее не новый. Часть элит с опре-
деленной опаской смотрела на воз-
можное назначение, но часть отно-
силась, безусловно, позитивно». Сер-
гей Сокол признается, что сейчас ему 
предоставлена «комфортная роль» в 
кампании: «Решили, что я буду ро-
зой на торте». Господин Сокол во вре-
мя поездок по территориям фактиче-
ски ведет самостоятельную кампа-
нию. В частности, он объехал почти 
все муниципалитеты, некоторые — 
на Lada Vesta Cross. Господин Сокол 
встречался с мэрами — как правило, 
такие задачи ставят кандидаты в гу-
бернаторы.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в ре-

гиональном отделении «Единой Рос-
сии», весной обсуждалось несколько 
кандидатов на пост главы отделения, 
среди них — мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников, бывший главный феде-
ральный инспектор по области Кон-
стантин Зайцев и депутат Андрей 
Чернышев. Сергей Сокол говорит об 
особенностях партработы в регионе, 
которым руководит красный губер-
натор. По его словам, партия в реги-
оне «находится в таком состоянии, 
что она не совсем адекватна требова-
ниям текущей ситуации в области»: 
«Когда у тебя сильный субъект, у те-
бя там губернатор, вертикаль, все по-
нятно, партия — это инструмент за-
местителя по внутренней полити-
ке. А в нашей ситуации это единст-
венный способ контроля за ситуаци-
ей на территории и получения ин-
формации, параллельная вертикаль 
власти». По статистике 29 из 43 мэров 
в Иркутской области — члены «Еди-
ной России». Но сейчас «некоторые 
мэры вынуждены занимать позицию 
очень сложную для них: они, с одной 
стороны, зависят от правительства и 
коммунистического губернатора и 
вынуждены как-то там с ним заигры-
вать, с другой стороны, они понима-
ют, что это не вечно», говорит госпо-
дин Сокол. По его словам, нужно ис-
кать новый формат работы с мэрами, 
которые являются членами партии.

Ранее для привлечения мэров на 
свою сторону губернатор создал так 
называемый региональный совет: в 
оппозиции Сергею Левченко, прин-
ципиально не сотрудничая с ним, 
остались лишь несколько глав муни-
ципалитетов, в том числе Иркутска, 
Братска и Черемхово (его мэр Вадим 
Семенов возглавляет Ассоциацию му-
ниципальных образований области).

Сергей Левченко также встречался 
с Сергеем Соколом, но не спешит да-
вать характеристику потенциальному 
оппоненту. «Еще не ясно с кем (догова-
риваться о разделе постов.— 

”
Ъ“),— 

говорит 
”
Ъ“ губернатор.— Зачем де-

лить шкуру неубитого медведя, я в 
этом плане осторожный оптимист».

Максим Иванов,  
Иркутск — Москва

Гонка вне вертикали
Как «Единая Россия» ведет кампанию в Иркутской области, которой руководит губернатор-коммунист

Кандидат в депутаты заксобрания Сергей Сокол считает, что «Единая Россия» в Иркутской области 
должна меньше зависеть от вертикали власти

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Г О Л О С О В А Л А  И Р К У Т С К А Я  О Б Л А С Т Ь

На выборах в Госдуму 2 декабря 2007 года в Иркутской области 
«Единая Россия» (ЕР) получила 58,5% голосов (в целом 
по стране — 64,30%). Второе место в регионе заняла ЛДПР — 
11,49% (по стране — 8,14%). 7 марта 2008 года на выборах 
президента Дмитрий Медведев получил 61,24% голосов 
жителей региона (по стране — 70,28%). Второе место занял 
Геннадий Зюганов (КПРФ) — 21,82% (по стране — 17,72%).

В 2005–2012 годах прямые выборы губернаторов не проводи-
лись. 26 августа 2005 года по представлению президента область 
возглавил Александр Тишанин (ЕР). 22 ноября 2008 года после 
увольнения Александра Тишанина по представлению президента 
область возглавил Игорь Есиповский (ЕР). 10 мая 2009 года 
и. о. главы области стал экс-глава предвыборного штаба 
Владимира Путина в Норильске Сергей Сокол (вместо скон-
чавшегося Игоря Есиповского). 8 июня 2009 года по представлению 
президента руководителем региона стал Дмитрий Мезенцев 
(ЕР). 29 мая 2012 года его сменил Сергей Ерощенко (ЕР).

На выборах в Госдуму 4 декабря 2011 года в Иркутской области 
«Единая Россия» набрала 34,93% голосов (по стране 
— 49,31%). Второй стала КПРФ с 27,79% голосов (по стране — 
19,19%). 4 марта 2012 года на выборах президента Владимир 
Путин набрал в регионе 55,45% (по стране — 63,6%). Второе 
место занял Геннадий Зюганов — 22,57% (по стране — 17,18%). 
Победитель губернаторских выборов определился во втором туре 
27 сентября 2015 года. Главой Иркутской области был избран 
коммунист Сергей Левченко (56,4%). Действующий губернатор 
Сергей Ерощенко (ЕР) набрал 41,5%.

18 сентября 2016 года на выборах в Госдуму ЕР получила 
в  регионе 39,80% голосов (по стране — 54,2%), второе место 
заняла КПРФ с 24,05% голосов (по стране — 13,34%). 18 марта 2018 
года за Владимира Путина проголосовали 73,06% (по стра-
не — 76,69%). Вторым стал кандидат от КПРФ Павел Грудинин — 
15,93% (по стране — 11,77%).

Евгения Чернышева

Д О С Ь Е В Ы Б О Р Н Ы Е  А Н О М А Л И И  В  И Р К У Т С КО Й  О Б Л А С Т И

Последние губернаторские выборы состоялись в Иркутской области 
в сентябре 2015 года. Голосование проходило в два тура — 
впервые после возвращения прямых губернаторских выборов в Рос-
сии в 2012 году. Во втором туре победил Сергей Левченко 
(КПРФ) с результатом 56,4% против 41,5% у единоросса Сергея 
Ерощенко. В первом туре коммунист получил 36,6% голосов, при 
этом менее чем за две недели до выборов ВЦИОМ прогнозировал 
у господина Левченко результат в 16,6%. Он является одним из 
двух российских губернаторов—коммунистов (в КПРФ также 
состоит и. о. главы Орловской области Андрей Клычков).

Последним мэром Иркутска, занявшим пост в ре-
зультате прямых выборов, стал кандидат от КПРФ Виктор 
Кондрашов, который в марте 2010 года набрал 62,3% голосов. 
В феврале 2011 года он вступил в «Единую Россию», чтобы «эф-
фективнее решать проблемы жителей Иркутска». В конце 2014 года 
всенародные выборы мэра Иркутска отменили, а в марте 
2015-го город возглавил единоросс Дмитрий Бердников.

В марте 2010 года мэром Усть-Илимска был избран 
кандидат от «Справедливой России» Владимир Ташкинов 

(72,3% голосов). В феврале 2011 года он перешел в «Единую 
Россию». В апреле 2015-го мэр был арестован по подозрению 
во взяточничестве, а в июле ушел в отставку. В 2017 году 
его осудили на 11 лет.

В мае 2010 года на мэрских выборах во втором по численно-
сти населения городе области — Братске — победил кандидат 
КПРФ Александр Серов (39,71%), которому противостояли два 
единоросса. В феврале 2011 года мэр был арестован по по-
дозрению в вымогательстве взятки, после чего ушел 
в отставку. В мае 2011 года, после отмены прямых выборов мэра 
Братска, депутаты гордумы избрали мэром единоросса Константина 
Климова.

В сентябре 2014 года, после возвращения прямых выборов 
мэра Братска, господин Климов получил по итогам голосо-
вания только 10,5%, выдвинувшись от партии «Яблоко». Ранее 
в июне он вышел из «Единой России» из-за поддержки партией 
на выборах Сергея Серебренникова, который руководил городом 
в 2005–2009 годах, и был в итоге переизбран.

Михаил Малаев
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Губернатор Сергей Левченко собрал соратников в списках разных политических партий
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Сегодня в Государственной  
Третьяковской галерее открыва-
ется выставка «В будущее возь-
мут не всех» Ильи и Эмилии 
(на фото в центре) Кабаковых. 
В  понедельник, навстречу этому 
вернисажу, в музее «Гараж» со-
стоялась одна из самых закры-
тых вечеринок за всю историю 
этого частного музея. Режиссер 
и журналист Антон Желнов (на 
фото слева) и впервые взявший-
ся за документалистику опера-
тор Михаил Кричман (в центре) 
представили друзьям и деятелям 
культуры фильм «Бедные люди. 

Кабаковы». Фильм снят по зака-
зу «Гаража» и лично его вла-
дельца Романа Абрамовича, ко-
торый в 2013 году приобрел за 
$60 млн крупнейшую коллекцию 
работ Ильи Кабакова.

Прежде чем отправиться 
в летний кинотеатр при музее, 
гости были приглашены на кры-
шу «Гаража» для приветственно-
го коктейля. Тут были Рената 
Литвинова, Гоша Рубчинский, 
Зельфира Трегулова, Ольга Сви-
блова, Алена Долецкая, Вера 
Кричевская, Вячеслав Муругов, 
Татьяна Арно, Михаил Зыгарь 

и другие. Товарищам господин 
Желнов признавался, что дико 
волнуется: «Это первый фильм, 
который я делаю один с коман-
дой». Действительно, предыду-
щие работы «Бродский не поэт» 
и «Саша Соколов. Последний 
русский писатель» были произ-
ведены в соавторстве с Никола-
ем Картозией и при поддержке 
«Первого канала». С особым 
волнением режиссер смотрел 
на пришедшего коллегу Андрея 
Звягинцева. Тем временем по-
пулярной темой во время этого 
коктейля оказался совсем дру-

гой режиссер, Константин Бого-
молов, который решил в полный 
голос поддерживать Сергея Со-
бянина на выборах мэра Мо-
сквы, и для многих собравшихся 
на премьеру это стало большой 
неожиданностью.

Наконец все заняли места 
в кинозале. Причем так и не по-
явился именно Роман Абрамо-
вич, он в этот момент слушал 
оперу на сцене института 
«Стрелка». Перед началом пока-
за госпожа Трегулова говорила 
о том, что выставка Ильи Каба-
кова в Третьяковке должна бы 
была открыться еще десятиле-
тия назад, но хорошо, что те-
перь. Директор «Гаража» Антон 
Белов гордился, что даже прокат 
фильма музей решил взять на 
себя. Даже господин Кричман 
подготовил небольшую речь. 
Эмилия Кабакова пояснила от-
сутствие супруга: «Мы решили, 
что Илья больше летать не бу-
дет, ему уже 83». После этого 
показ начался. Завершился он 
долгими и продолжительными 
аплодисментами, едва включил-
ся свет, как к господину Желно-
ву кинулась главред L’Officiel 
Ксения Собчак, которой не было 
в зале, когда погас свет. Глядя 
на ее энтузиазм, другие гости 
начали спорить, посмотрела ли 
она хотя бы половину фильма.

Евгения Милова

НЕБЕДНЫЕ ЛЮДИ

Верховный суд Греции вчера по-
вторно разрешил экстрадицию 
на родину Александра Винни-
ка. Он был арестован по запросу 
США, где россиянина обвиняют 
в отмывании как минимум  
$4 млрд через биржу криптова-
лют BTC-Е. За год, который го-
сподин Винник провел под стра-
жей, греческий суд разрешил 
выдать его и в США, и в Россию, 
где ему инкриминируется незна-
чительное мошенничество, а так-
же во Францию, где его хотят 
допросить по делу о крупном вы-
могательстве через ту же биржу. 
Теперь окончательное решение 
должен вынести министр юсти-
ции Греции.

В ходе состоявшегося вчера в Вер-
ховном суде Греции заседания по вто-
рому запросу Генпрокуратуры Рос-
сии о выдаче 39-летнего уроженца го-
рода Кургана Александра Винника 
последний заявил, что хочет, чтобы 
его экстрадировали только на роди-
ну. «Преступления, которые мне вме-
няют в США и во Франции, я не при-
знаю»,— заявил в суде господин Вин-
ник. По его словам, в России он готов 
ответить на все вопросы суда, в спра-
ведливом решении которого он уве-
рен — в отличие от решений судов 
других стран. В итоге запрос россий-
ской стороны был удовлетворен.

Это уже четвертое решение гре-
ческих судебных органов о выда-
че россиянина. В октябре 2017 года 
суд города Салоники вынес поста-
новление об экстрадиции Алексан-
дра Винника одновременно в США 
и Россию для привлечения к уголов-
ной ответственности. Окончатель-
ное решение в этом случае по мест-
ному законодательству должен при-
нять министр юстиции Греции Ми-
халис Калогиру. В июле 2018 года 
аналогичное решение было приня-
то и в пользу Франции. Правда, по-
следняя требовала выдать россия-
нина лишь для проведения следст-
венных действий (допроса) по так 
называемому европейскому ордеру. 

В этом случае никаких решений чи-
новников не требуется, и передать 
господина Винника французам гре-
ки могут хоть завтра. Правда, в этом 
случае после допроса Париж должен 
будет вернуть россиянина в Грецию.

Напомним, что Александра Вин-
ника задержали по запросу США 25 
июля 2017 года в одном из самых 
дорогих отелей поселка Уранопо-
лис в Халкидиках. При этом, как 
выяснилось из показаний россия-
нина в суде, на курорте он не толь-
ко отдыхал. «Находясь на террито-
рии Греции, я проводил легальные 
трансакции в биткойнах»,— приво-
дит слова задержанного его адвокат 
Тимофей Мусатов.

Из представленных греческой 
стороне американской прокурату-
рой материалов следует, что за Алек-
сандром Винником спецслужбы сле-
дили несколько месяцев. За это вре-
мя в отношении кибермошенника, 
каковым россиянина считают аме-
риканцы, было собрано целое досье. 
В ФБР полагают, что махинациями с 
криптовалютой господин Винник на-
чал заниматься еще в 2011 году, кон-
вертируя свои криминальные дохо-
ды в американский доллар и россий-
ский рубль через счета подконтроль-
ных ему компаний. Именно тогда бы-
ла взломана японская биржа Mt. Gox, 
что впоследствии привело к ее бан-
кротству. Специалисты японской 
компании WizSec, занимающей-
ся вопросами кибербезопасности и, 
в частности, расследованием взло-
ма биржи Mt. Gox, считают, что око-
ло 300 тыс. биткойнов ($800 млн) бы-
ло выведено через подконтрольную 
Александру Виннику платформу BTC-
E на различные счета в банках Латвии 
и Кипра. В США причиненный госпо-
дином Винником ущерб оценивается 
в сумму от $4 млрд до $9 млрд.

Из европейского ордера на арест 
и экстрадицию Александра Винни-
ка во Францию следует, что с фев-
раля 2016 года на территории этой 
страны он занимался вымогатель-
ствами и его жертвами во всем ми-

ре стали почти 6 тыс. человек. Шан-
тажировав их, говорится в матери-
алах дела, криптовалютная биржа 
ВТС-E получила более €130 млн. Для 
этого использовалась специальная 
программа-вымогатель под наиме-
нованием Locky, способная коди-
ровать личные и профессиональ-
ные документы жертв без их ведо-
ма. Для раскодировки надо было за-
платить выкуп, используя крипто-
валюту. Выйти на использовавшу-
юся предполагаемыми мошенни-
ками платформу ВТС-Е, утвержда-
ют власти Франции, удалось в ходе 
анализа выплат выкупов. Именно 
она, говорится в переданных гре-
кам документах, получила те самые 
€130 млн (20 643 биткойна).

На этом фоне возбужденное ле-
том 2017 года в отношении госпо-
дина Винника следственным отде-
лом ОМВД России по Останкинскому 
району Москвы уголовное дело по 
ч. 3 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
крупном размере) выглядит не слиш-
ком внушительно. Как следует из ма-
териалов дела, основанием для уго-
ловного преследования Александра 
Винника стало заявление представи-
телей одной из коммерческих струк-
тур. Бизнесмены заключили с госпо-
дином Винником договор на постав-
ку оборудования и перевели на его 
счет более 600 тыс. руб. Однако товар 
коммерсанты так и не получили.

Адвокаты господина Винника, от-
стаивающие его невиновность, опа-
саются его выдачи не только в США, 
но и во Францию. Они считают, что 
претензии французских правоох-
ранителей к россиянину основыва-
ются на документах американских 
спецслужб. «Это совместная спецо-
перация с целью заполучить Алек-
сандра Винника»,— сказал один из 
защитников.

Олег Рубникович

Греция никому не отказала  
в экстрадиции россиянина
Александра Винника разрешили выдать на родину,  
во Францию и в США

По ходатайству МВД Тверской 
райсуд Москвы арестовал вче-
ра бывшего начальника департа-
мента сопровождения бизнеса 
АО «Объединенная зерновая ком-
пания» (ОЗК) Романа Грибанова. 
В рамках уголовного дела совла-
дельцев группы «Сумма» Зияву-
дина и Магомеда Магомедовых 
ему инкриминируется растрата 
в особо крупном размере и учас-
тие в преступном сообществе.

Роман Грибанов, проходивший 
свидетелем по делу ОПС братьев 
Магомедовых, был задержан со-
трудниками ГУЭБиПК МВД и ФСБ в 
понедельник после обыска, прове-
денного в его московской кварти-
ре. В ходе следственных действий 
у него изъяли документы, которые 
могут иметь отношение к расследо-
ванию, а также 300 тыс. руб. Задер-
жанный утверждал, что это семей-
ные накопления, которые просил 
вернуть, так как ему понадобятся 
средства на оплату адвокатов.

В суде защита Романа Грибанова 
просила отложить заседание на 72 
часа, чтобы собрать и представить 
справки о его заболеваниях и харак-
теризующие его документы. Как вы-
яснилось, подследственный являет-
ся ветераном боевых действий, име-
ющий награды за войну в Чечне.

Судья переносить слушания не 
стала. Представитель МВД сооб-
щил, что Роман Грибанов подозре-
вается в совершении тяжких пре-
ступлений — ч. 2 ст. 210 и ч. 4 ст. 160 
УК (участие в оргпреступном сооб-
ществе и растрата). По версии след-
ствия, в 2012–2013 годах он сопро-

вождал сделки по приобретению 
зерна у зарегистрированной в Ве-
ликобритании группы компаний 
Newbay Investments L. P. Получив 
стопроцентную предоплату в раз-
мере около $20 млн, Newbay долж-
на была поставить ОЗК зерно с Ук-
раины. Сделки якобы сорвались из-
за событий, происшедших вскоре в 
этой стране. В свою очередь, компа-
нии, выступавшие поручителями 
по договорам, а одна из них ООО 
«Адмата» (занималась гостинич-

ным бизнесом в Крыму) принадле-
жала господину Грибанову, ущерб 
не компенсировали. Следствие по-
дозревает, что сделки были фиктив-
ные — деньги ОЗК якобы были вы-
ведены в структуры, связанные с 
Зиявудином Магомедовым.

Сам Роман Грибанов заявил, что 
не был знаком с братьями Магоме-
довыми, а одного из них, Зияву-
дина, видел только на совещании. 
По версии обвиняемого, у следст-
вия вызвали подозрения пять кон-
трактов, четыре из которых, от-
метил он, на самом деле были ис-
полнены. «Зерно реально отгружа-
лось»,— заявил господин Гриба-
нов. Он выразил готовность сотруд-
ничать со следствием, если его вме-
сто камеры отправят под домаш-
ний арест. Суд посчитал, что вете-

ран может скрыться, и арестовал 
его до 3 ноября. В ОЗК от коммента-
риев вчера воздержались, отметив 
лишь, что господин Грибанов у них 
давно не работает. Защитники бра-
тьев Магомедовых сообщили, что 
узнали о новом фигуранте громко-
го дела лишь из сообщений СМИ.

Растрата средств ОЗК — один из 
семи эпизодов этого дела. Еще шесть 
следствие квалифицировало как мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК). В них, в част-

ности, речь идет о махинациях при 
подготовке земельного участка для 
строительства стадиона «Балти-
ка» в Калининграде и реконструк-
ции аэропорта Храброво в этом го-
роде, а также обустройстве остро-
ва Крестовский в Санкт-Петербур-
ге, где построена «Зенит-Арена». Об-
щий ущерб, нанесенный действия-
ми участников ОПС, оценивается в 
2,5 млрд руб. Основные фигуранты 
расследования братья Магомедовы 
и гендиректор компании «Интекс» 
Артур Максидов свою причастность 
к хищениям отрицают. Под стражей 
они будут находиться как минимум 
до 5 ноября. Вместе с ними аресто-
ваны и активы большинства компа-
ний, входящих в группу «Сумма».

Николай Сергеев,  
Юрий Сюн

В ведомстве не ответили на во-
просы, сколько средств было направ-
лено из бюджета РФ на профилакти-
ку ВИЧ-инфекции в 2017 и 2018 го-
дах, насколько инициатива Миню-
ста соответствует задачам стратегии 
по борьбе с распространением ВИЧ 
в России, а также участвовало ли ве-
домство в разработке законопроек-
та, опубликованного Минюстом.

«Законопроект разрабатывается 
совместно с Министерством здраво-
охранения РФ в рамках плановой ра-
боты по совершенствованию норма-
тивно-правового регулирования де-
ятельности отдельных категорий не-
коммерческих организаций»,— со-
общили 

”
Ъ“ в Минюсте. Отметим, в 

пояснительной записке не говорит-
ся о причинах и целях инициати-
вы, кроме упомянутого в самом про-
екте «обязательного предваритель-
ного согласования некоммерчески-
ми организациями и структурными 
подразделениями иностранных не-
коммерческих неправительствен-
ных организаций программ по про-
филактике распространения ВИЧ-
инфекции». В Минюсте 

”
Ъ“ поясни-

ли, что «дополнительный контроль 
за реализацией на территории РФ 
программ и мероприятий в сфере 
предупреждения распространения 
ВИЧ-инфекции актуален ввиду вы-
сокой социальной значимости про-

блемы распространения ВИЧ-ин-
фекции». «Законопроект не предпо-
лагает проведения проверок в отно-
шении указанных организаций»,— 
заверили в ведомстве.

«Это странная инициатива,— 
считает директор некоммерческо-
го партнерства Е.В.А (общероссий-
ская сеть помощи ВИЧ-положитель-
ным женщинам) Юлия Годунова.— 
Любая бюрократизация процесса 
отдаляет помощь от клиентов. На-
пример, не все ВИЧ-положитель-
ные мамы имеют достаточный до-
ступ к заменителям грудного моло-
ка, и жертвовать средства на его за-
менители могут фонды из разных 
стран». Заместитель гендиректора 
санкт-петербургского фонда «Гума-
нитарное действие» Алексей Лахов 
отметил, что многие НКО «получа-
ют не только государственное, но 
и иностранное финансирование»: 
«Основная причина заключается в 
том, что иностранные фонды охот-
нее (чем государство.— 

”
Ъ“) выделя-

ют средства на работу с уязвимыми 
к ВИЧ группами населения—потре-
бителями инъекционных наркоти-
ков, секс-работниками, мужчина-
ми, практикующим секс с мужчи-
нами». «Осталось избавиться от бук-
вально нескольких организаций, 
которые занимаются профилак-
тикой ВИЧ, используя научно-обо-
снованные методы»,— иронизиру-
ет президент Фонда имени Андрея 

Рылькова (признан в России ино-
странным агентом) Анна Саранг.

Адвокат Павел Астахов в разгово-
ре с 

”
Ъ“ отметил: «В последнее время 

мы наблюдаем процесс вытеснения 
иностранных НКО из различных 
сфер общественной жизни» «Оче-
видно, что государство хочет исклю-
чить разнообразие подходов к про-
филактике ВИЧ-инфекции»,— доба-
вил он. Правовой аналитик между-
народной правозащитной группы 
«Агора» Ирина Хрунова, которая ве-
дет в ЕСПЧ более 20 дел НКО—ино-
странных агентов, сравнила новую 
инициативу с законом об иностран-
ных агентах (вступил в силу в 2012 
году, впоследствии несколько ВИЧ-
сервисных организаций были при-
знаны иноагентами). Представи-
тель общественного движения «Па-
циентский контроль» Юлия Вере-
щагина напомнила о госстратегии 
по борьбе с ВИЧ-инфекцией, соглас-
но которой профилактика ВИЧ-ин-
фекции является одним из основ-
ных направлений работы. Законо-
проект, по ее словам, может привес-
ти «к снижению притока ресурсов и 
инвестиций, выделяемых на профи-
лактику ВИЧ-инфекции извне». «Учи-
тывая непростую эпидемиологиче-
скую ситуацию, это поставит РФ пе-
ред необходимостью выделять боль-
ше средств из государственного бюд-
жета»,— считает она.

Валерия Мишина

Братьям Магомедовым  
нашли ветерана
За участие в ОПС и растрату  
арестован бывший топ-менеджер ОЗК

ВИЧ дал осложнения на НКО

В какую страну выдадут 
Александра Винника, 
решит министр юстиции 
Греции 
ФОТО PETROS GIANNAKOURIS / AP
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Задержанный утверждал, что 300 тыс. 
руб. — это семейные накопления, кото-
рые просил вернуть, так как ему пона-
добятся средства на оплату адвокатов



Неопознанные летающие удары
Идлиб — последняя зона деэска-

лации, которая еще не вернулась 
под контроль Дамаска, и сирийские 
власти заявляют, что намерены это 
исправить. В провинции сконцен-
трированы основные силы сирий-
ской оппозиции, которые при содей-
ствии Турции в начале августа объе-
динились в рамках новой структуры 
«Фронт национального освобожде-
ния» Сирии. По разным данным, их 
численность составляет 85–100 тыс. 
человек. Там же находятся и отря-
ды «Джебхат ан-Нусры». Как заявил 
в конце августа генсек ООН по Си-
рии Стаффан де Мистура, их числен-
ность в этом районе составляет око-
ло 10 тыс. человек.

Больше месяца Россия сдерживала 
попытки сирийских военных начать 
операцию в Идлибе, надеясь, что вме-
сте с Турцией сможет найти компро-
мисс между оппозицией и Дамаском, 
чтобы избежать широкомасштабной 
операции и многочисленных жертв 
в Идлибе. Основой для компромис-
са могло бы стать смягчение позиций 
всех заинтересованных сторон. Да-
маск мог бы отказаться от идеи мас-
штабной операции в Идлибе. Сей-
час для него важнее зачистить при-
граничные с Идлибом районы в про-
винции Латакия и на севере провин-
ции Хама, а также установить контр-
оль над Джиср-аш-Шухуром и доро-

гой от Хамы до Алеппо. Анкаре нуж-
ны гарантии безопасности для лояль-
ной ей оппозиции. Россия же настаи-
вает на размежевании между оппози-
цией и террористами, в надежде, что 

последние будут уничтожены и это 
обеспечит, в частности, безопасность 
авиабазы Хмеймим, которая стала по-
стоянной мишенью беспилотников, 
запускаемых из Идлиба.

Примечательно, что в ночь на 
вторник авиаудары были нанесены 
именно по тем районам на пересече-
нии границ трех провинций, кото-
рые больше всего беспокоят Дамаск.

После сообщений об ударах спец-
посланник генсека ООН по Сирии 
Стаффан де Мистура призвал пре-
зидентов России Владимира Пути-
на и Турции Реджепа Тайипа Эрдога-
на как можно скорее договориться об 
урегулировании ситуации в Идлибе. 
«Вы те, кто может говорить друг с дру-
гом, позвоните друг другу, создай-
те формулу, которая поможет завер-
шить этот ужасный период»,— сказал 
он на брифинге в Женеве. Он попро-
сил не дожидаться саммита «астанин-
ской тройки» (Россия, Иран, Турция), 
который должен пройти на иранской 
территории 7 сентября. Именно там 
предполагалось достичь окончатель-
ных договоренностей по Идлибу. 

«Очевидно, что ситуация в Идлибе 
будет одним из главных вопросов на 
повестке дня»,— подтвердил пресс-се-
кретарь президента России Дмитрий 
Песков. При этом он отказался ком-
ментировать, с какими именно пред-
ложениями едет на него Россия, при-
звав дождаться итогового заявления 
трех президентов. 

В то же время Дмитрий Песков по-
вторил позицию Москвы, что с терро-
ристами в Идлибе «нужно разобрать-
ся». Он сообщил, что «сирийские воо-
руженные силы готовятся к решению 

этой проблемы». Эти слова стали отве-
том на заявление президента США До-
нальда Трампа, сделанное им в поне-
дельник. «Россияне и иранцы совершат 
серьезную гуманитарную ошибку, если 
примут участие в этой потенциальной 
человеческой трагедии. Сотни тысяч 
человек могут быть убиты. Не допусти-
те этого!» — написал он в своем Twitter.

«Просто выступать с какими-то пре-
дупреждениями, не обращая внима-
ния на очень опасный, негативный по-
тенциал для всей ситуации в Сирии, 
наверное, является не полным, не все-
объемлющим подходом»,— ответил на 
это Дмитрий Песков. 

Свой комментарий дал и гла-
ва МИД Ирана Джавад Зариф, кото-
рый прилетел в Дамаск для консуль-
таций перед «астанинским самми-
том». «Ситуация в Идлибе сложная... 
Будут приняты усилия для того, что-
бы очистка Идлиба от террористов 
проходила с минимальными чело-
веческими потерями»,— сказал он. 

Турецкая сторона предпочла вы-
держать паузу. Известно лишь, что 
глава МИД Турции Мевлют Чавушо-
глу обсудил по телефону этот вопрос 
с госсекретарем США Майком Пом-
пео, а министр национальной обо-
роны Турции Хулуси Акар принял во 
вторник в Анкаре спецпредставителя 
госсекретаря США по Сирии Джейм-
са Джеффри. Несомненно, что в цент-
ре переговоров также был Идлиб.

Марианна Беленькая

Бомбардировки провинции  
Идлиб, которые  сирийская 
оппозиция приписывает  
ВКС России, возобнови-
лись после трех недель 
 затишья  ФОТО AFP

«Если бизнесмены России и Японии вместе получат прибыль — 
заключить мирный договор будет легче»
Спецпредставитель премьера Японии Эйити Хасэгава о сближении двух стран

За последние годы сотрудничество 
России и Японии в наибольшей степе-
ни продвинулось в сферах медицины, 
градостроительства, утилизации отхо-
дов и развития Дальнего Востока Рос-
сии. Перспективы заключения мирного 
договора, впрочем, пока туманны, хотя 
все политические силы в Японии соглас-
ны с тем, что его необходимо заключить 
«при нынешнем поколении политиков». 
Об этом и многом другом корреспон-
дент «Интерфакса» Дарья Морозова, 
специально для ”Ъ“, побеседовала с по-
мощником премьер-министра Японии 
Эйити Хасэгавой.

— Как вы оцениваете ход реализации 
предложенного премьер-министром 
Японии плана сотрудничества с Россией 
из восьми пунктов, в каких сферах уда-
лось больше всего продвинуться вперед?
— Наиболее существенный прогресс в по-
следние годы наблюдается в четырех сфе-
рах. Во-первых, в медицине. В этом году ав-
торитетная японская компания Takeda 
Pharmaceuticals планирует начать производ-
ство на территории России препарата для ле-
чения множественной миеломы. Кроме того, 
ведется сотрудничество с Национальным ме-
дицинским исследовательским центром дет-
ской гематологии, онкологии и иммуноло-
гии имени Дмитрия Рогачева, а также совмес-
тно с российскими партнерами согласовыва-
ется вопрос о практическом применении пре-
парата для лечения туберкулеза, который на-
зывается «Деламанид». Принято решение о со-
здании в Хабаровске японского центра про-
филактической медицины и диагностики. 

Во-вторых, активно развивается направ-
ление улучшения качества городской сре-
ды. В декабре прошлого года японская ком-

пания передала разработанный план разви-
тия города Владивостока. В настоящее вре-
мя японская сторона разрабатывает деталь-
ную программу развития этого города в раз-
личных областях: транспорт, туризм, жилье, 
утилизация отходов. Еще одна японская 
компания занимается производством и реа-
лизацией деревянных домов для населения 
России во Владивостоке, Воронеже и Казани.

Еще одно важное направление — утилиза-
ция отходов. Во Владивостоке запущен проект 
по переработке бумажных подгузников меди-
цинского назначения для их преобразования 
в топливные гранулы, а в Якутске развивает-
ся сотрудничество по экологически чистому 
уничтожению отходов: там установлена япон-
ская бездымная мусоросжигательная печь. 

Четвертая сфера — это межрегиональный 
обмен. Например, в июне этого года губерна-
тор Калужской области Анатолий Артамонов 

посетил префектуру Тотиги и встретился с гу-
бернатором этой префектуры господином То-
микадзу Фукудой. Господин Фукуда планиру-
ет посетить в октябре Калужскую область. Гла-
ва Татарстана Рустам Минниханов планиру-
ет в октябре этого года посетить префектуру 
Исикава. Также обмены развиваются между 
Ульяновской областью и префектурой Фуку-
ока. Делегация из Санкт-Петербурга в августе 
текущего года посетила Хоккайдо. Японская 
сторона хотела бы еще больше углубить обме-
ны со всей Россией. Благодаря тому, что в Рос-
сии в этот раз проводился чемпионат мира по 
футболу, большое число граждан Японии по-
чувствовали близость к России.
— Какого прогресса удалось достигнуть 
в вопросе заключения мирного договора? 
— Во время визита президента России Вла-
димира Путина в Японию в конце 2016 го-
да он и премьер-министр Японии Синдзо 
Абэ высказали свою искреннюю решимость 
урегулировать проблему мирного догово-
ра. Президент России на совместной пресс-
конференции в ходе своего визита в Японию 
также заявил, что самое важное — это заклю-
чение мирного договора, что нельзя этот во-
прос оставлять «на потом».

Премьер министр Японии Синдзо Абэ 
планирует посетить Восточный экономиче-
ский форум во Владивостоке, планирует так-
же встретиться там с президентом России Вла-
димиром Путиным. Думаю, что подробный 
разговор по теме мирного договора состоится 
в ходе этой встречи на высшем уровне.
— Сохраняется ли в Токио нацеленность 
на заключение мирного договора при 
нынешнем поколении политиков? 
— Нацеленность на заключение мирного до-
говора у нас сохраняется, и наш премьер-ми-
нистр Синдзо Абэ очень хотел бы, чтобы этот 
вопрос был разрешен при нынешнем поко-

лении. Я уверен, что все политические силы 
в Японии, как правящая Либерально-демо-
кратическая партия, так и оппозиция, хотели 
бы этого, чтобы после заключения мирного 
договора отношения между Японией и Росси-
ей вышли на новый уровень и развивались.
— Вы являетесь главой японской бизнес-
миссии на Южные Курилы. Когда состо-
ится следующий визит и каким будет его 
содержание?
— К нашему большому сожалению, та биз-
нес-миссия, которую планировалось прове-
сти начиная с 16 августа, не состоялась из-
за плохой погоды. 30 августа в Москве бы-
ли проведены консультации между замести-
телями министра иностранных дел наших 
стран, на которых я также присутствовал. 
Японская и российская стороны обсудили 
новые сроки проведения этой бизнес-мис-
сии, и в дальнейшем согласование будет ве-
стись с учетом этих итогов. Я передал поже-
лания японской стороны о том, что нам бы 
хотелось провести миссию как можно ско-
рее. В частности, нам бы хотелось, чтобы бы-
ло найдено время для осуществления визи-
та на острова этой осенью.

Что касается содержания бизнес-миссии, 
то, как известно, между лидерами наших 
стран достигнута договоренность о скорей-
шей реализации проектов в пяти областях 
(производство морепродуктов; выращива-
ние тепличных овощей; туризм; ветроэнер-
гетика; сжатие мусора.— 

”
Ъ“). Мы предпола-

гаем, что будут проведены консультации по 
следующим вопросам: какова будет цель де-
ятельности бизнесменов, каким образом бу-
дут распределяться функции и каким обра-
зом будет возникать прибыль. Эту работу мы 
хотели бы вести на основе устремленного 
в будущее подхода Японии и России, который 
подразумевает совместную проработку буду-

щего образа четырех островов и поиск взаи-
моприемлемого решения на этой основе. 

Мы считаем, что если бизнесмены наших 
стран получат прибыль от деятельности на 
островах и ощутят реальный результат, то 
это приведет к заключению мирного дого-
вора между Японией и Россией.
— Когда, по вашим оценкам, может стар-
товать первый проект в рамках этой сов-
местной хозяйственной деятельности на 
Южных Курильских островах?
— Япония, со своей стороны, хотела бы, что-
бы реализация проектов совместной хозяй-
ственной деятельности началась как можно 
раньше. Но я думаю, что потребуется еще не-
которое время для того, чтобы были согласо-
ваны рамки передвижения людей для визи-
тов на острова, а также для заключения кон-
кретных договоров между японскими и рос-
сийскими компаниями. В настоящее время 
я не могу сказать точную дату, когда стартует 
первый проект.
— 11–13 сентября во Владивостоке состо-
ится Восточный экономический форум, 
каких результатов вы от него ожидаете?
— Сейчас ведется согласование различных 
итоговых документов, которые планируется 
подписать между соответствующими ведом-
ствами и частными компаниями Японии 
и России в связи с визитом премьер-минист-
ра Абэ во Владивосток. Я хотел бы отметить, 
что эти документы были проработаны за по-
следние три месяца — с момента последне-
го визита премьер-министра Японии в Рос-
сию в мае текущего года. Также хочу отме-
тить, что в Восточном экономическом фору-
ме планируют принять участие большое чи-
сло бизнесменов из Японии. 
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Палата представителей оппозиции
Демократы планируют получить большинство на выборах в Конгресс США

Вчера, 4 сентября, американские 
законодатели вернулись с кани-
кул, и кампания по промежуточ-
ным выборам в Конгресс США 
вступила в решающую фазу. Со-
гласно прогнозам, республиканцы 
по итогам выборов могут потерять 
контроль над Палатой представи-
телей, а демократы в случае по-
беды намерены сместить с поста 
президента США Дональда Трам-
па, добившись запуска процедуры 
импичмента. С подробностями — 
корреспондент ”Ъ“ в Вашингтоне 
Кирилл Бельянинов.

На этой неделе Дональд Трамп про-
должит серию выступлений на пред-
выборных митингах своих сторонни-
ков. В ближайший четверг он произ-
несет речь в городке Биллингс, штат 
Монтана, а затем выступит в Техасе, 
где администрация собирается арен-
довать «самый большой стадион, ко-
торый удастся найти». Главная причи-
на повышенной активности хозяина 
Белого дома — большая вероятность 
того, что республиканцы проиграют 
выборы в Палату представителей.

Демократы идут к победе
Так называемые промежуточные вы-
боры в Конгресс США пройдут 6 ноя-
бря 2018 года. На кону окажутся все 
435 кресел в Палате представителей 
и 35 мест сенатора из 100. Одновре-

менно в некоторых штатах пройдут 
выборы губернаторов и местных за-
конодателей.

Исход борьбы за Сенат США пока 
не вызывает особой озабоченности 
у республиканцев: для победы демо-
кратам нужно удержать за собой 24 
уже контролируемых ими места из 
35 и дополнительно получить еще 
два места, что наблюдатели пока счи-
тают маловероятным.

Перспективы схватки за контр-
оль над Палатой представителей по-
ка выглядят для республиканцев ку-
да более мрачно. По оценке портала 
RealClearPolitics, собирающего данные 
разных социологических опросов, за 
три летних месяца демократы серьез-
но укрепили свои позиции и теперь 
опережают своих оппонентов на 8,4 
пункта. Преимущество демократов по-
казывают все без исключения опросы, 
и даже тяготеющая к консерваторам со-
циологическая служба Rasmussen на 
днях опубликовала результаты иссле-
дования, в котором признала преиму-
щество представителей Демократиче-
ской партии на пять пунктов.

Подобный политический расклад 
не является новым для США. В ходе 
промежуточных выборов партия пре-
зидента традиционно теряет контр-
оль над Палатой представителей. 
В этом году, для того чтобы обрести 
большинство в 218 мест, демократам 

нужно получить дополнительно к уже 
имеющимся ровно 24 кресла. Пока 
большинство социологических служб 
в США считает, что они могут гаран-
тированно рассчитывать на победу 
в 202 избирательных округах, респу-
бликанцам, в свою очередь, уверен-
но прочат 203 места. Но при этом, по 
оценке наблюдателей, еще 18 избира-
тельных округов тяготеют к демокра-
том, и, если эта тенденция сохранит-
ся, те по итогам выборов возьмут под 
контроль нижнюю палату Конгресса.

Даже специалисты осторожно-
го в оценках бюллетеня Sabato’s 
Crystall Ball Университета Виргинии, 
считающегося одним из наиболее 
уважаемых центров политического 
прогнозирования в США, выразили 
уверенность, что в результате голосо-
вания 6 ноября демократы завоюют 
Конгресс. «Мы считаем, что в процес-
се голосования за демократов прого-
лосует 53,6% избирателей, а за респу-
бликанцев — 46,4%,— говорит один 
из соавторов исследования, профес-
сор Колумбийского университета Ро-
берт Эриксон.— В результате демо-
краты получат незначительное боль-
шинство: 221 место против 214».

С авторами исследования соглас-
ны и другие наблюдатели. Так, по 
прогнозу социологического портала 
FiveThirtyEight, шансы демократов 
одержать победу в ноябре превыша-

ют 70%. А опубликованные в конце 
прошлой недели результаты совмест-
ного исследования телекомпании 
NBC и газеты The Wall Street Journal 
показывают, что 50% опрошенных 
американских избирателей хоте-
ли бы, чтобы контроль над Палатой 
представителей в ноябре перешел 
к демократам. Победы республикан-
цев ожидают лишь 42% опрошенных.

Кто виноват
Наблюдатели называют сразу не-
сколько причин вероятного проиг-
рыша республиканцев. В первую оче-
редь это недовольство номинальным 
главой Республиканской партии До-
нальдом Трампом. Согласно опубли-
кованному в пятницу опросу ABC / 
The Washington Post, 60% американ-
цев не одобряют его деятельность на 
посту президента, а личный рейтинг 
главы Белого дома снизился до 36%.

«Подобная смена контроля над 
Конгрессом в результате промежу-
точных выборов действительно яв-
ляется своеобразной политической 
традицией в США, но в этом году 
свое влияние оказали и более про-
заические факторы»,— говорит про-
фессор Колледжа Дартмута социолог 
Джозеф Бафами.

В числе таких факторов — реше-
ние почти 40 конгрессменов-респу-
бликанцев закончить политическую 

карьеру, уйдя на покой. Верховные су-
ды нескольких штатов, включая Пен-
сильванию, утвердили решение об 
изменении границ избирательных 
округов, что, по мнению наблюда-
телей, сыграло на руку демократам. 
Свою роль сыграл и перевес в финан-
совых расходах: по оценкам наблюда-
телей, как минимум 56 кандидатов от 
Демпартии в два-три раза обогнали 
своих оппонентов-республиканцев 
по объемам средств, потраченных на 
избирательную кампанию. При этом 
предстоящие промежуточные выбо-
ры уже признаны самыми затратны-
ми в новейшей истории США. К нача-
лу августа демократы и республикан-
цы потратили на предвыборную теле-
визионную рекламу более $270 млн, 
а общие расходы на наглядную аги-
тацию, включая телевизионные и га-
зетные рекламные объявления, к мо-
менту завершения кампании могут 
превысить $1,6 млрд.

Республиканцам теперь остается 
надеяться лишь на то, что некие бла-
гоприятные для них события совер-
шат поворот в общественном мнении. 
«С точки зрения реальной политики 
два месяца, оставшиеся до выборов, 
это огромный срок,— считает профес-
сор Джозеф Бафами.— Президентские 
выборы 2016 года, например, ясно 
продемонстрировали, как могут оши-
баться социологи в своих расчетах».

Планы будущих 
победителей
Как бы то ни было, но демократы уже 
предвкушают свою победу и рассчи-
тывают в этом случае запустить про-
цедуру импичмента президента. В ка-
честве одного из залпов по нынеш-
нему хозяину Белого дома они заду-
мали также обязать его обнародовать 
свои налоговые декларации: Дональд 
Трамп стал первым президентом США 
со времен Ричарда Никсона, наотрез 
отказавшимся раскрыть эту информа-
цию. Его оппоненты утверждают, что 
эти документы позволят точно уста-
новить, получал ли глава государст-
ва кредиты и займы от иностранных 
бизнесменов и правительств и кому 
на самом деле принадлежат много-
численные компании, контроль над 
которыми Дональд Трамп, как счита-
ют демократы, сохранил после вступ-
ления в должность. «Пока обвинения 
(в адрес президента.— 

”
Ъ“) продолжа-

ют множиться, невероятно важно уви-
деть, что именно может прятать Трамп 
в своих налоговых документах, и уз-
нать, что именно стоит за 500 компа-
ниями, которые он контролирует от-
сюда и до Азербайджана»,— уточнил 
конгрессмен Ллойд Доггетт.

По оценкам социологов, наме-
рения законодателей-демократов 
вполне могут стать реальностью уже 
через два месяца.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22696,9 (–10,48)
РТС 1082,21 (–2,98)
FTSE 100 7457,86 (–46,74)

DAX 30* 12210,21 (–136,2)
DJIA* 25935,17 (–29,65)
NASDAQ Composite* 8070,862 (–38,675)

*На 21:02.    По данным агентства Reuters. 
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● 77,85тыс. пунктов ● 25,933

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.09.18
Австралийский доллар 48,9249
Английский фунт 87,6566
Белорусский рубль** 32,4572
Датская крона* 10,5933

Доллар США 68,2737
Евро 79,0200
Индийская рупия*** 95,7253
Казахский тенге*** 18,5536

Канадский доллар 51,9468
Китайский юань* 99,9147
Норвежская крона* 81,0938
СДР 95,6781

Сингапурский доллар 49,6211
Новая турецкая лира 10,2127
Украинская гривна* 23,9389
Шведская крона* 74,6675

Швейцарский франк 70,1250
Японская иена*** 61,2238
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Почти целый год застройщики жи-
лья бились, чтобы новые поправки 
к отраслевому закону, заменяющие 
долевое строительство на проект-
ное банковское финансирование, 
были приняты в далекой перспекти-
ве. А лучше бы, по мнению девелопе-
ров, все оставалось на своих местах. 
Кому не хочется, чтобы деньги доль-
щиков, которые, в отличие от кре-
дитов, обходятся почти в ноль копе-
ек, текли нескончаемо? Но, как ока-
залось, строительное лобби в нашей 
стране не такое уж и мощное: ему 
не удалось переломить ситуацию. 

Инициаторы поправок не пред-
усмотрели адекватного переходно-
го периода, позволившего бы за-
стройщикам и банкирам подгото-
виться к новым правилам. Но у ком-
паний была возможность до вступ-
ления поправок в силу, то есть 

до 1 июля 2018 года, согласовать та-
кое количество проектов, которое 
они могли осилить. В Москве, на-
пример, в первой половине было 
получено разрешение на строитель-
ство 17,7 млн кв. м жилья — это, как 
рассчитывают столичные чиновни-
ки, позволит отрасли бесперебойно 
существовать еще лет пять. Ну а по-
том и банки научится работать с за-
стройщиками жилья, и компании 
привыкнут к такой системе. 

Власти Санкт-Петербурга — тре-
тьего в стране по емкости рынка 
жилищного строительства — пош-
ли своим путем. Смольный тормо-
зит выдачу заключений о соответ-
ствии (ЗОС) тем проектам, которые 
были согласованы до 1 июля, расска-
зали 

”
Ъ“ несколько местных девело-

перов. Петербургские застройщи-
ки успели согласовать строительст-
во 7 млн кв. м жилья. Как утверждает 
городское интернет-издание «Мой-
ка, 78», власти города наложили мо-
раторий на выдачу ЗОС, поскольку 
«далеко не все строительные фир-
мы (даже те, кто успел согласовать 
свои проекты до 1 июля.— 

”
Ъ“) име-

ют право привлекать средства доль-
щиков». Без этого документа невоз-
можно начать строительство объекта 
и привлекать средства покупателей. 

Ч и н о в н и к и ,  к у р и р у ю щ и е 
в Смольном строительную отрасль, 
предпочитают не реагировать на та-
кие новости. Мы в 

”
Ъ“ попытались 

разобраться в ситуации. Для этого 
даже организовали в Петербурге кон-
ференцию, куда позвали вице-губер-
натора Игоря Албина: он мог бы разъ-
яснить, как дальше жить и строить 
девелоперам, бросившим на согласо-
вание новых проектов до 1 июля все 
силы и средства. Но ни один из ком-
петентных чиновников не пришел, 
сославшись на плотный график. 
Впрочем, сообщения из Петербурга 
о моратории на выдачу ЗОС новых 
проектов заинтересовали Минстрой 
РФ, который в своем письме все разъ-
яснил. Позиция министерства тако-
ва: запрет на привлечение застрой-
щиками средств дольщиков одновре-
менно по всем разрешениям на стро-
ительство, выданным до 1 июля 2018 
года, отсутствует. Вопрос в том, на-
сколько эта позиция может повлиять 
на действия комитета по строитель-
ству Петербурга.

обсудить 
kommersant.ru/12412
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Как оказалось, 
 строительное лобби 
в нашей стране 
не  такое уж и мощное: 
ему не удалось пере-
ломить ситуацию

на рынке строительства жилья 
в Санкт-Петербурге изучил редактор 
отдела потребительского рынка

Халиль Аминов

Банки не спешат сообщить о долге
Онлайн-банк и колл-центр должны заменить дорогие СМС

С 4 сентября банки обязаны информи-
ровать клиентов после каждой их по-
купки по кредитной карте о сумме дол-
га и лимите по карте через СМС. Но, как 
выяснил 

”
Ъ“, многие банки проигнори-

ровали это требование закона. Не же-
лая тратить дополнительные средства 
на СМС, они предлагают клиентам поль-
зоваться онлайн-банком или обращать-
ся в колл-центры. Сами граждане, не-
довольные этой практикой, могут от-
судить у банкиров не более 500 руб. Од-
нако если клиент обратится в ЦБ, бан-
ку грозит предписание или существен-
ный штраф.

4 сентября вступило в силу требование за-
кона «О потребительском кредите (займе)», 
по которому банки при совершении каждой 
операции клиента по кредитной карте обя-
заны информировать его не только о сумме 
трансакции, но и о лимите по карте и вели-
чине долга перед банком. Однако, как пока-
зал опрос 

”
Ъ“, далеко не все клиенты банков, 

расплатившиеся кредиткой 4 сентября, полу-

чили СМС с дополнительной информацией. 
Изменения в сообщения внесли, например, 
ВТБ, «Ренессанс кредит», «Русский стандарт», 
ОТП-банк и Промсвязьбанк. Неизменными 
оказались СМС Сбербанка, Райффайзенбан-
ка, Тинькофф-банка.

Причины не в технологических сложно-
стях или необходимости вносить измене-
ния в программное обеспечение. «Попра-
вить текст рассылаемых СМС банк может 
за день, с технической стороны никаких про-
блем нет»,— отмечает зампред правления 
«Ренессанс кредита» Сергей Королев. Про-
блема в деньгах, говорит топ-менеджер бан-
ка из первой сотни: «СМС о покупке без указа-
ния лимита и долга перед банком — это одно 
сообщение, полный же текст — уже две СМС, 
то есть стоимость вдвое больше». Поэтому бан-
ки стали использовать более дешевые и удоб-
ные для себя способы информирования.

«Наши клиенты могут в любой момент по-
смотреть размер долга в онлайн-банке, он бес-
платен в отличие от платного СМС-уведомле-
ния и доступен всегда»,— говорят в Райффай-

зенбанке. В Сбербанке также предложили 
воспользоваться мобильным банком, серви-
сом «Сбербанк-онлайн» или обратится в колл-
центр. А в одном из крупных банков 

”
Ъ“ сказа-

ли, что просто забыли о новой норме, и пообе-
щали выполнить ее до 20 сентября.

В ЦБ отметили, что порядок и способы до-
ведения до сведения клиента информации 
(например, посредством телефонной связи, 
СМС, электронной почты) устанавливаются 
банком в договоре, заключаемом с клиентом. 
Однако, по словам правозащитников, публи-
кация в онлайн-банке вряд ли в полном объ-
еме удовлетворит потребность потребите-
ля в оперативном получении информации, 
как этого требует закон. «Клиент может про-
сто не пользоваться онлайн-банком, не знать 
об обновлении информации, пропустить 
ее,— отмечает руководитель проекта 

”
За пра-

ва заемщиков“ Виктор Климов.— Если банки 
не хотят раздувать текст СМС, то могут хотя 
бы информировать об обновлении информа-
ции и давать ссылку, но чтобы клиент знал — 
что-то изменилось».

При этом, как считает глава региональ-
ной общественной организации защиты 
прав потребителей «Форт-Юст» Валерий Са-
мохин, не стоит ожидать, что клиенты бу-
дут массово жаловаться на отсутствие пред-
усмотренного законом информирования. 
По его словам, «максимум, что сможет полу-
чить потребитель с банка-нарушителя,— это 
500 руб. компенсации морального ущерба, 
да и то по решению суда». Можно подать жа-
лобу в Роспотребнадзор, продолжил эксперт, 
но и там для банка максимальный штраф — 
10 тыс. руб. Зато в Банке России готовы при-
нимать жалобы граждан. Там заверили, что 
исполнение банками обязанности инфор-
мирования клиентов «будет контролиро-
ваться», в частности, в рамках поведенческо-
го надзора по результатам рассмотрения об-
ращений граждан. В случае выявления нару-
шений ЦБ может применить к банкам «как 
рекомендательные меры по устранению 
нарушений, так и более строгие, такие как 
предписание или штраф».

Вероника Горячева

Как выяснил 
”
Ъ“, попытка 

Минпромторга ужесточить до-
ступ автоконцернов к господ-
держке столкнулась с необхо-
димостью доработки страте-
гии развития отрасли авто-
компонентов. Автоконцерны 
не готовы сами привлекать по-
ставщиков в РФ, чтобы испол-
нить требования ведомства, 
и ждут стимулов от правитель-
ства. Одним из них в рамках 
стратегии может стать фонд 
поддержки отрасли с участи-
ем государства и концернов — 
идея, по данным 

”
Ъ“, заинтере-

совала Минпромторг.
ФАС направила в Минпромторг 

негативный отзыв на проект попра-
вок, ужесточающих постановление 
правительства №719 от 2015 года 
(описаны технологические опера-
ции, наличие которых дает маши-
ностроителям доступ к госсубси-
диям), рассказали собеседники 

”
Ъ“ 

в автоконцернах. Как сообщили 
”
Ъ“ 

в ФАС, служба обратила внимание 
Минпромторга на то, что заявляе-
мые в постановлении требования 
должны коррелировать с целями 
и задачами стратегии развития ав-
токомпонентной отрасли — имен-
но эти два документа определяют 
развитие автопрома. Между тем, 
как рассказали 

”
Ъ“ в ФАС, стратегия 

еще не готова. Как писал 
”
Ъ“ 3 авгу-

ста, проект поправок внесен в рам-
ках плана мероприятий по разви-
тию алюминиевой промышленно-
сти до 2023 года, он предполагает 

усиление требований по локализа-
ции и изменение системы подсчета 
ее уровня (см. 

”
Ъ“ от 3 августа).

В Минфине 
”
Ъ“ сообщили, что 

пока рассматривают проект, в Мин-
экономики не ответили 

”
Ъ“. Источ-

ник 
”
Ъ“ в правительстве отметил, 

что изменения вызвали «бурное об-
суждение» между Минпромторгом 
и другими ведомствами, а также ав-
токонцернами. В Минпромторге го-
ворят, что проект постановления 
внесен в правительство, а поправ-
ки и «разработка концепции раз-

вития автокомпонентной отрасли 
РФ — части одного комплекса ра-
бот по формированию промполити-
ки и достижению целевых показате-
лей стратегии развития автопрома 
до 2025 года».

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке счита-

ют замечание ФАС обоснованным. 
По словам одного из них, часть тре-
бований проекта постановления 
фактически относится не к произ-
водителям, а к поставщикам авто-
компонентов: «Крупные концерны 
производят двигатели и коробку пе-

редач, а большинство компонентов 
(например, электронику, сиденья) — 
сторонние поставщики, иногда аф-
филированные с автопроизводи-
телем». Так Минпромторг перекла-
дывает ответственность за привле-
чение в РФ поставщиков автоком-
понентов на концерны, не обеспе-
чивая стимулов, считает он. Другой 
источник 

”
Ъ“ говорит, что в РФ нет 

компонентной базы, особенно вто-
рого и третьего уровня. Ввоз готовых 
компонентов в РФ сегодня выгоднее 
импорта их частей и локализации, 
отмечает еще один собеседник 

”
Ъ“. 

Один из источников 
”
Ъ“ указывает 

на общий тренд глобализации по-
ставщиков, из-за чего компонентов 
стало ввозиться больше.

Глава комитета производителей 
автокомпонентов АЕБ Андрей Кос-
сов поясняет, что импортировать 
в РФ дешевле, например, готовый 
нейтрализатор, так как на него ну-
левая пошлина, кроме того, при 
устаревании модели нужна пере-
оснастка компонентного произ-
водства. По данным E&Y, импорт 
компонентов в 2017 году состав-
лял 51% в производстве автомоби-
лей в РФ, а в 2013 году — 37%, то есть 
импорт машин заместился импор-
том компонентов. Владимир Беспа-
лов из «ВТБ Капитала» отметил, что 
для организации локального произ-
водства части компонентов рынок 
не может обеспечить объем спроса.

Стимулы для привлечения по-
ставщиков в РФ сегодня обсуждают-
ся в рамках разработки стратегии ав-

токомпонентной отрасли при уча-
стии Е&Y, говорит собеседник 

”
Ъ“. 

В частности, по его словам, речь идет 
о создании фонда на принципах 
ГЧП, через который могла бы идти 
оценка проектов и выделение ин-
вестиций на локализацию. Другой 
источник 

”
Ъ“ говорит, что Минпро-

мторг уже «проявил интерес» к идее 
фонда, но видит сложности в его ад-
министрировании и в увязке с Бюд-
жетным кодексом. Также, по его 
словам, в последней согласован-
ной с ведомством версии речь шла 
об участии в фонде только автокон-
цернов, но в аналогичный фонд FAA 
во Франции входят и производите-
ли компонентов. Идею планирует-
ся финализировать в течение двух 
недель, добавляет он. По данным 
E&Y, FAA создан с равным участием 
государства, Renault и PSA (размер 
фонда $600 млн) и среди мер под-
держки предлагает вхождение в ка-
питал, долговое финансирование. 
Аналогичные фонды также работа-
ют в Канаде и Индии.

По словам Владимира Беспало-
ва, фонд — потенциально эффек-
тивный инструмент поддержки от-
расли компонентов. Андрей Кос-
сов отмечает, что в рамках комите-
та АЕБ ранее обсуждалась возмож-
ность создания «трехстороннего 
проекта, где гарантом заказа высту-
пал бы производитель, исполните-
лем — производитель автокомпо-
нентов, а некую поддержку обеспе-
чивало государство».

Ольга Никитина
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Запчасти собирают в спецфонд
Автопрому предложен новый механизм поддержки

Роман Абрамович начал перестройку
Бизнесмен меняет структуру активов на фоне санкций США

Как выяснил 
”
Ъ“, перестройка акци-

онерной структуры Evraz — не един-
ственное мероприятие, предприня-
тое Романом Абрамовичем и партнера-
ми, чтобы, как предполагают экспер-
ты, обезопасить компании бизнесмена 
от возможных санкций США. В августе 
господин Абрамович снизил до 49,95% 
долю в Crispian Investments Ltd, владе-
ющей акциями «Норникеля», продав 
0,05% долей давнему партнеру Давиду 
Давидовичу.

Основные акционеры Evraz реорганизо-
вали структуру владения компанией: они пе-
ревели свои доли в ней с кипрской Lanebrook 
Ltd, владевшей 62,74% акций, непосредствен-
но на подконтрольные бизнесменам струк-
туры. Как сообщила Evraz 4 сентября, те-
перь Роман Абрамович косвенно контроли-
рует 30,52% Evraz через Greenleas Interna-
tional Holdings Ltd с БВО, Александр Абрамов 
и Александр Фролов — 20,92% и 10,45% соот-
ветственно через кипрскую Crosland Global 
Ltd, а Евгений Швидлер — 2,97%.

В Evraz заявили, что замена компаний 
ключевых акционеров «носит технический 
характер, не изменяет доли бенефициаров 
и не отразится на управлении». Но большин-
ство источников 

”
Ъ“ в отрасли и собеседни-

ки 
”
Ъ“, знакомые с ситуацией, говорят, что 

это связано с опасениями акционеров Evraz 
относительно новой волны санкций США. 
Они могут последовать, если Вашингтон зая-
вит о вмешательстве РФ в ноябрьские выбо-
ры Конгресса. Господа Абрамович, Абрамов 
и Фролов в январе вошли в «кремлевский до-
клад» Минфина США. В апреле под санкции 
США попали Олег Дерипаска и Виктор Век-
сельберг с их основными компаниями и Су-
лейман Керимов. Источники 

”
Ъ“ не раз отме-

чали, что санкции против «очевидно проза-
падного» Виктора Вексельберга демонстриру-
ют жесткий подход к бизнесу РФ в целом.

У Evraz есть подразделение Evraz 
North America c заводами в США и Кана-
де, в 2017 году оно принесло 20% выручки, 
а в целом на зарубежные рынки пришлось 
63% из $10,8 млрд выручки. Лица под санкци-
ями США не могут совершать расчеты в дол-
ларах, есть риски «вторичных санкций» и для 
их контрагентов.

Ряд собеседников 
”
Ъ“ полагает, что санк-

ций опасается прежде всего Роман Абрамо-
вич, который в мае столкнулся с визовыми 
проблемами в Великобритании. Формально 
санкции США касаются компаний, в которых 
подсанкционное лицо владеет 50% и выше. Го-
сподин Абрамович — крупнейший акционер 

Evraz, но в Lanebrook ему через Greenleas при-
надлежало 45,26%, и неясно, мог ли он контр-
олировать ее по договоренностям с партне-
рами. В Evraz, Millhouse Романа Абрамовича 
и Invest AG Александра Абрамова и Алексан-
дра Фролова тему санкций не комментируют.

Но Evraz реорганизация активов господи-
на Абрамовича не ограничилась. Как следует 
из кипрского реестра, 17 августа Protonius In-
vestments Ltd, представляющая интересы биз-
несмена, продала 0,05% в Crispian Investments 
Ltd из своего пакета в 50% заместителю генди-
ректора Millhouse Давиду Давидовичу (не был 
в «кремлевском докладе»). Crispian вместе 
с аффилированными структурами до весны 
владела 6,37% «Норникеля» (2,1% были про-
даны «Интерросу» Владимира Потанина, 
но сделка развернута Высоким судом Лондо-
на, что подтвердил источник в «Интерросе»).

На 4 сентября 6,37% ГМК стоили по рынку 
свыше $1,66 млрд. Господин Давидович в по-
казаниях суду в мае указывал, что Crispian 
в равных долях принадлежит господам Абра-
мовичу и Абрамову. Интересы Александра Аб-
рамова, по реестру Кипра, представляет Prela 
Assets Ltd с БВО, ее доля не изменилась.

В «Интерросе», «Русале», Millhouse и Invest 
AG не комментируют, вправе ли Crispian ме-
нять состав владельцев по соглашению акци-

онеров ГМК. Источники 
”
Ъ“, близкие к «Ру-

салу» и «Интерросу», говорят, что компании 
не имеют отношения к акционерной струк-
туре Crispian. Но по соглашению за соблюде-
ние договоренностей отвечают и бенефици-
ары участников.

Олег Петропавловский из БКС полагает, 
что если санкции США затронут всех клю-
чевых акционеров Evraz, то они смогут сни-
зить совокупную долю ниже 50%, продав 
12–13% или передав в траст с разрешения 
США. Господа Вексельберг и Дерипаска так-
же на фоне санкций снижают участие в под-
контрольных компаниях. Партнер Herbert 
Smith Freehills Алексей Панич говорит, что 
то, каким образом реструктурировалось вла-
дение активами Романа Абрамовича, гово-
рит о попытке избежать санкций на основа-
нии правила о владении 50%. «Но Минфин 
США может творчески подходить к вопросам 
о том, кто попадет в черный список и дейст-
вительно ли имеется контроль»,— добавля-
ет юрист. Партнер Nektorov, Saveliev & Part-
ners Илья Рачков также считает, что сниже-
ние доли в Crispian ниже 50% может быть свя-
зано с санкционными рисками.

Анатолий Джумайло,  
Евгений Хвостик,  
Андрей Райский
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ипотечные заемщики могут по
лучить неоспоримое право на ре
структуризацию кредита в слу
чае потери работы или болезни. 
Такую инициативу прорабатыва
ют Банк России и «Дом.рф». Пара
метры реструктуризации еще не 
определены, но одним из вариан
тов может стать снижение пла
тежной нагрузки вдвое на полго
да. Воспользоваться таким пра
вом заемщики смогут лишь огра
ниченное число раз, но банкиры 
к этой идее относятся скептиче
ски, опасаясь недобросовестных 
клиентов.

О разработке нового послабления 
для ипотечных заемщиков во вторник 
сообщила глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина. По ее словам, у таких заемщи-
ков должно быть право реструктури-
зации кредита в случае потери рабо-
ты, но воспользоваться им можно, на-
пример, лишь один раз в жизни. Сей-
час заемщики могут обратиться в банк 
за реструктуризацией, но он не обязан 
идти им навстречу. «Существуют слож-
ности, связанные с невозможностью 
заемщика, оказавшего в трудной жиз-
ненной ситуации, осуществить ре-
структуризацию ипотечного кредита 
на время, необходимое ему для восста-
новления платежеспособности, на-
пример поиска новой работы или вы-
здоровления»,— пояснили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе регулятора. Поэтому 
Банк России считает целесообразным 
закрепить на законодательном уровне 
обязанность кредитора удовлетво-
рить такое требование заемщика на 
определенных условиях.

Разработка соответствующего регу-
лирования должна осуществляться с 
обязательным учетом баланса интере-
сов обеих сторон договора, добавили в 
ЦБ. Защита интересов заемщика может 
достигаться за счет предоставления ему 
времени для восстановления платеже-

способности и установления периода 
сниженных платежей на понятных 
ему условиях. Защита интересов креди-
тора может быть обеспечена путем 
установления ограниченного количе-
ства случаев, при наступлении кото-
рых у заемщика возникает право на ре-
структуризацию, добавили в ЦБ. При 
этом там отметили, что вопрос в целом 
требует дополнительного обсуждения, 
учитывая его влияние на банки.

Идею законодательного закрепле-
ния минимальных параметров ре-
структуризации ипотечного кредита 
при возникновении у заемщика объ-
ективных финансовых трудностей 
первым предал огласке «Общероссий-
ский народный фронт» (ОНФ). В своем 
письме госпоже Набиуллиной, от-
правленном в начале августа, ОНФ 
предлагал такие параметры: сниже-
ние платежной нагрузки не менее чем 
на 50%, на срок не менее чем шесть ме-
сяцев. При этом для снижения вероят-
ности злоупотребления заемщиками 
таким правом авторы письма предла-

гали ограничить число возможных ре-
структуризаций ипотеки (не более 
двух раз) либо установить минималь-
ный период времени между реструк-
туризациями (пять–семь лет).

Порядок предоставления права на 
реструктуризацию ипотечного креди-
та сейчас обсуждается в рамках подго-
товки стандартов ипотечного кредито-
вания, уточнили 

”
Ъ“ в «Дом.рф» (быв-

шее АИЖК). Эти стандарты разрабаты-
ваются с конца 2017 года и в скором 
времени будут представлены после за-
вершения всех процедур согласова-
ния. Руководитель проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Виктор Климов зая-
вил 

”
Ъ“, что на фоне стимулирования 

государством развития ипотеки нуж-
но создать институциональный меха-
низм защиты граждан.

Банкиры отмечают определенные 
риски, связанные с этой инициативой. 
«Среди главных мы видим стандарти-
зированный подход, а также вероят-
ность мошенничества со стороны заем-
щиков, которые будут фальсифициро-
вать потерю работы, чтобы воспользо-
ваться льготными условиями,— гово-
рит заместитель директора департа-
мента кредитного бизнеса банка 

”
От-

крытие“ Оксана Юркова.— Это ляжет 
нагрузкой на банк, так как пострадает 
его доходность». В ВТБ считают, что за-
крепление обязательства реструктури-
ровать ипотеку «требует четких крите-
риев и описания всех ситуаций, в кото-
рых могут оказаться заемщики».

Руководитель «Русипотеки» Сергей 
Гордейко отмечает, что обнародован-
ная Эльвирой Набиуллиной инициа-
тива с точки зрения заботы о гражда-
нах выглядит прекрасно. При этом он 
опасается, что ее принятие негативно 
скажется на ответственном поведе-
нии заемщиков, дестимулируя их со-
здавать подушку безопасности.

Виталий Солдатских,  
Светлана Самусева

Безработным помогут с ипотекой
Банки обяжут реструктуризировать кредиты  
в экстренных случаях

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) наращивают ре
зерв по обязательному пенси
онному страхованию (РОПС) — 
у крупнейших фондов на середи
ну года он перевалил за 50 млрд 
руб. Эти резервы формируются 
преимущественно за потери 
 инвестдохода при досрочных 
 переходах граждан, тогда как 
фонды получают от размещения 
РОПС дополнительный доход. 
При этом Банком России до сих 
по не установлены требования 
к инвестированию этих средств.

РОПС крупнейших НПФ, на кото-
рые приходится 93% всех пенсион-
ных накоплений, сконцентрирован-
ных у частных фондов, превысил по 
итогам второго квартала 55 млрд руб., 
свидетельствуют данные финансовых 
групп (ФГ), в которые входят НПФ, са-
мих фондов и расчеты 

”
Ъ“. За полуго-

дие резерв вырос в 1,3 раза, с начала 
2017 года — в 2,2 раза.

• Резерв по ОПС является одним 
из уровней системы гарантирования 
безубыточности инвестиций пенси
онных накоплений. Он компенсирует 
отрицательный результат фонда 
для своих клиентов на пятилетнем 
периоде. Также в случае краха фонда 
РОПС используется для выплаты 
средств застрахованным лицам. 
В настоящее время основным источ
ником пополнения резерва являлся 
 потерянный гражданами инвес
тиционный доход при досрочном 
(то есть раньше чем в пятилетний 
период) переходе к другому страхов
щику (см. 

”
Ъ“ от 15 июня).

«Увеличение РОПС по итогам 2017 
года произошло в связи с досрочной 
сменой страховщика»,— признает ис-
полнительный директор НПФ «Саф-

мар» Евгений Якушев. Оттоки «молчу-
нов», например, из Пенсионного фон-
да России (ПФР) привели к значитель-
ному росту его РОПС — на конец вто-
рого квартала он составил 122,3 млрд 
руб., рассказали в ПФР. Топ-менеджер 
одного из крупнейших НПФ утвер-
ждает, что отток средств в среднем 
приводит к росту резерва на 10% от 
ушедшей из фонда суммы.

Согласно закону «О негосударст-
венных пенсионных фондах», регу-
лятор должен был установить прави-
ла размещения РОПС. Однако, по дан-
ным Счетной палаты, этого так и не 
произошло, что наряду с неурегули-
рованностью использования РОПС 
«не исключает риски заинтересован-
ности НПФ в наращивании объемов 
указанных средств за счет части дохо-
да от инвестирования пенсионных 
накоплений и их непрозрачного ис-
пользования».

НПФ могут получать доход от инве-
стирования резерва по ОПС, так же как 
и от инвестиций аккумулированных 
ими пенсионных накоплений гра-
ждан, то есть 15% от результата вложе-
ний и с этого года 0,75% от средней сто-
имости активов пенсионных накопле-
ний (см. 

”
Ъ“ от 22 мая). Таким образом, 

у них есть прямая заинтересованность 

в наращивании РОПС. Ранее три источ-
ника 

”
Ъ“ (один близкий к ПФР, другой 

— контрагент нескольких фондов, а 
третий — сотрудник одного из круп-
ных НПФ) рассказывали, что ряд ФГ 
могли обмениваться клиентами или 
переводить застрахованных лиц вну-
три фондов групп, с тем чтобы сокра-
тить выплаты клиентам и оставить 
деньги в РОПС. При этом потери росси-
ян за три года с момента введения 
штрафных санкций за досрочную сме-
ну страховщика превысили 100 млрд 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 13 июля). «Такой рост ре-

зерва по ОПС — это своеобразный на-
лог на граждан, накладываемый несо-
вершенной системой в пользу фон-
дов»,— считает управляющий дирек-
тор агентства «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов. По его словам, возможно, ЦБ 
надо будет вернуться к установлению 
правил инвестирования РОПС в буду-
щем, если регулятор все-таки решит 
расширить инвестиционные возмож-
ности НПФ. «Тогда для резерва как 
страховки можно установить более 
консервативные инструменты для раз-
мещения, к примеру, расширить ли-
мит на депозиты и ограничить на ак-
ции и облигации»,— считает он. В Бан-
ке России не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

Игра на переходе
НПФ собрали в резерв более 50 млрд руб.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Последний месяц лета показал 
резкое падение интереса частных 
инвесторов к розничным паевым 
фондам. Августовские результаты 
привлечения средств оказались 
почти в десять раз ниже средних 
значений этого года. Инвесторы 
фиксируют прибыль в облигаци
онных фондах на фоне девальва
ции рубля и снижения их доход
ности. Высвобожденная ликвид
ность частично идет в фонды ак
ций, которые привлекают высо
кой доходностью.

В августе российские пайщики за-
метно снизили свою активность. По 
данным Investfunds, чистый приток 
средств в открытые паевые фонды с 
трудом превысил 1,3 млрд руб. Несмо-
тря на то что этот месяц стал 37-м под-
ряд, когда розничные ПИФы фиксиро-
вали чистый приток средств (за этот 
период он составил 180 млрд руб.), его 
результат оказался в десять раз ниже 
среднемесячных поступлений в этом 
году (свыше 12 млрд руб.) и почти в 
шесть ниже показателя июля. Мень-
ший объем средств управляющие 
компании привлекали в ноябре 2016 
года, тогда поступления едва превы-
сили 500 млн руб.

Перелом тенденции последних лет 
произошел из-за отрицательных ре-
зультатов облигационных фондов. По 
итогам месяца они впервые с июля 
2015 года зафиксировали отток 
средств клиентов в размере 4 млрд 
руб. Быстрее инвесторы забирали ин-
вестиции из фондов данной катего-
рии в декабре 2014 года. Тогда на фоне 

девальвации курса рубля и стреми-
тельного роста ставок на внутреннем 
рынке инвесторы вывели из фондов 
более 4,5 млрд руб.

Нынешнее бегство инвесторов так-
же вызвано ослаблением российской 
валюты и ростом ставок, хотя и менее 
значительным. В августе курс доллара 
вырос в России на 8%, до 68 руб./$. «Де-
вальвация рубля и рост процентных 
ставок по облигациям оказали негатив-
ное влияние на доходность фондов об-
лигаций»,— отмечает управляющий 
директор «Сбербанк Управление акти-
вами» Василий Илларионов. Кроме то-
го, перспективы снижения ключевой 
ставки ЦБ сейчас выглядят не столь оче-
видными, что негативно сказывается 
на кратко- и среднесрочных ожидани-
ях по доходности. «Текущие уровни ры-
ночной доходности оказываются часто 
недостаточными для сохранения инве-
стиционной привлекательности ру-
блевых облигаций для розничных ин-
весторов»,— отмечает директор депар-
тамента управления активами компа-
нии «Альфа-Капитал» Виктор Барк.

По словам Василия Илларионова, 
инвесторы, которые переложили свои 
деньги из депозитов в ПИФы, впервые 
ощутили на себе последствия вола-
тильности на рынке. «Инвесторы были 
напуганы негативным информацион-
ным фоном и опасались дальнейшего 
снижения рынка. Поэтому многие ис-
пользовали момент для закрытия ча-
сти позиций, уходя в кэш или другие 
активы»,— отмечает начальник управ-
ления продаж и маркетинга «Райффай-
зен Капитала» Константин Кирпичев.

При этом некоторые из них в каче-
стве альтернативы выбирают более 
рискованные фонды акций, которые 
продолжают демонстрировать непло-
хие результаты. По данным Invest-
funds, они показали прирост стоимо-
сти пая с начала года на 8–40%. Объем 
вложенных средств в фонды данной 
категории в августе превысил 3,5 мл-
рд руб., что на 500 млн руб. больше 
объема привлечений в июле. Спрос на 
рисковые стратегии растет уже ше-
стой месяц подряд, а объем вложений 
занимает все большую долю в общем 
притоке в розничные фонды. «Высо-
кие цены на нефть и слабый относи-
тельно них рубль обеспечивают улуч-
шение финансовых результатов неф-
тегазовых, а также металлургических 
компаний, которые в сумме составля-
ют большую часть индекса Москов-
ской биржи»,— отмечает Виктор Барк. 

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают дальнейшего прито-
ка в фонды акций, но надеются и на 
восстановление спроса на консерва-
тивные ПИФы. «Сильное беспокойст-
во мы наблюдали в первые две неде-
ли августа, сейчас ситуация выправи-
лась, хотя клиенты по-прежнему осто-
рожничают. Отток сильно замедлил-
ся, но и большого притока пока 
нет»,— отмечает Константин Кирпи-
чев. «Будущие притоки в фонды обли-
гаций будут во многом зависеть от то-
го, когда на повестку дня вернется во-
прос возобновления цикла снижения 
ключевой ставки ЦБ»,— считает 
 господин Барк.

Виталий Гайдаев

Инвесторы зафиксировали 
прибыль в облигациях
и решили рискнуть на акциях

…ипотечные кредиты  
очень хорошо 

обслуживаются,  
и качество кредитов 

хорошее
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, на встрече  
с президентом РФ Владимиром Путиным, 

17 июля 2018 года

Ц И Т А Т А

НПФ

ЦБ уточняет 
стресс
Банк России собирается скор
ректировать правила стресс 
тестов. Для фондов сокраща
ют случаи их проведения, од
нако ограничивают в сроках. 
При этом ужесточаются требо
вания к ряду ценных бумаг, 
 эмитенты которых допустили 
неисполнение обязательств. 
Впрочем, другие категории 
 вложений освобождаются 
от учета рыночного риска.

ЦБ представил для обсуждения уточнения 
в указание, регулирующее проведение стресс-
тестов негосударственных пенсионных фондов 

(НПФ). С одной стороны, фондам дается по-
слабление: им необходимо будет проводить 
тестирование своих портфелей, только если 
приобретение, продажа активов, изменение 
рыночных условий привели «к увеличению 
 объема или расширению состава рисков». 
Раньше же требовалось проверять портфель 
при любом изменении рисков. С другой сторо-
ны, ЦБ ограничил срок проведения стресс-те-
ста: если раньше его можно было сделать че-
рез месяц после отчетной даты, то теперь уста-
новлен пятидневный период. «В законопроек-
те не говорится о требованиях к качеству дан-
ных. Для подготовки верифицированных дан-
ных, на которых проводится стресс-тест, на 
данный момент уходит около пяти-семи рабо-
чих дней»,— жалуется глава департамента 
риск-менеджмента НПФ «Сафмар» Наталья 
Рудик. Еще одним ужесточением стало немед-

ленное признание дефолта в ходе стресс- 
теста для эмитентов и поручителей, если они 
допустили неисполнение в срок обязательств. 
Новелла позволит «снизить возможность завы-
шения стоимости актива в стресс-тесте при 
 отсутствии признания потери стоимости»,— 
говорит начальник управления «Риски» НПФ 
Сбербанка Андрей Журихин. Еще одно изме-
нение касается возможности исключить ры-
ночный риск для тестирования облигаций, 
удерживаемых фондом до погашения. Введе-
ние нормы, когда такой актив избавлен от ры-
ночного, а не дефолтного риска, «позволяет 
сделать оценку финансового результата по 
стресс-тесту сравнимой с оценками финансо-
вого результата по бухучету и может более ак-
тивно использоваться в управлении НПФ», 
считает господин Журихин.

Илья Усов

Пенсионные фонды — обладатели крупнейших резервов по ОПС 
(по итогам второго квартала 2018 года)

Название РОПС (млрд руб.) Изм. с начала 2018 года (%) Изм. с начала 2017 года (%)
«Газфонд ПН» 17,5 21,1 133,9

Фонды «ФК Открытие» 12,2 28,6 76,5

НПФ Сбербанка 8,9 34,4 221,4

Фонды группы «Сафмар» 6,0 58,6 149,7

Фонды ФГ «Будущее» 5,4 10,2 60,5

«ВТБ пенсионный фонд» 4,1 29,4 163,9

НПФ группы «Согласие» 1,6 72,8 299,7

По данным отчетности фондов, расчетам 
”
Ъ“.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Белоруссия после полного ввода 
в эксплуатацию строящейся 
на российский госкредит АЭС 
сможет сократить закупки газа 
в РФ на 3,5 млрд кубометров 
в год. Это снизит импорт газа 
почти на 20%, что при текущих 
ценах уменьшает выручку «Газ-
прома» на 30 млрд руб. в год. 
По мнению аналитиков, для 
 монополии это непринципи-
альная сумма, а привлекатель-
ность белорусского рынка для 
«Газпрома» все равно падает.

Белоруссия может к 2022 году сни-
зить потребление газа на 3,5 млрд ку-
бометров в год, или примерно на 
18,5%, после запуска строящейся Бе-
лорусской (Островецкой) АЭС на запа-
де страны, сообщила 4 сентября заме-
ститель главы белорусского Минэнер-
го Ольга Прудникова. Мощность двух-
блочной АЭС, которая строится в 
Гродненской области на госкредит РФ 
объемом до $10 млрд и по проекту «Ро-
сатома» ВВЭР-1200, должна составить 
2,4 ГВт. Первый энергоблок планиру-
ется ввести в ноябре 2019 года. То есть 
потребление газа в стране может 
упасть уже в 2020 году.

Единственным экспортером газа 
в Белоруссию является «Газпром», в 
2017 году поставки составили 19 мл-
рд кубометров. Основной потреби-
тель газа — энергетика (основные бе-
лорусские мощности — газовые 
ТЭС), и спрос в последние десять лет 
остается стабильным — без учета 
кризисного 2009 года в диапазоне 
19–21 млрд кубометров. Поскольку 
Белоруссия входит в ЕАЭС, «Газпром» 
поставляет туда газ без экспортной 
пошлины. При этом цена газа плано-
мерно снижалась в последние годы и 

на 2018 год, по словам главы Минэ-
нерго Белоруссии Владимира Се-
машко, составляет $129 за тысячу ку-
бометров. Это примерно вдвое мень-
ше, чем текущая средняя экспортная 
цена «Газпрома» (около $240 за тыся-
чу кубометров), но вдвое выше тари-
фов в РФ. На фоне ослабления рубля 
оптовая цена «Газпрома» для сосед-
ней Смоленской области сейчас око-
ло $65 за тысячу кубометров.

Изначально Белорусская АЭС 
должна была не только замещать вну-
треннюю выработку ТЭС страны, но и 
работать на экспорт, в таком режиме, 
возможно, снижение закупок газа в 
РФ было бы не таким масштабным. Но 
на фоне отказа Литвы и Польши заку-
пать энергию атомной станции и на 
фоне планов Прибалтики по выходу 
из режима синхронной работы с 
энергосистемами РФ и Белоруссии 
фактически значительная часть выра-
ботки вынужденно будет уходить на 
покрытие внутреннего спроса, до-
полнительно вытесняя газовую гене-
рацию. С другой стороны, сейчас об-
суждается возможность строительст-
ва в Белоруссии резервных ТЭС, кото-
рые должны стать резервом на случай 
ремонтов АЭС (см. 

”
Ъ“ от 10 августа).

Есть и риск перетоков «лишней» 
выработки из Белоруссии в центр и на 
северо-запад России, что, в свою оче-
редь, может сформировать здесь энер-
гопрофицит. Но эти перетоки могут 
стать выгодными при возникнове-
нии единого энергорынка ЕАЭС, ме-
ханизмы которого, как писал 

”
Ъ“ 23 

августа, пока не согласованы с Минэ-
нерго и генкомпаниями России.

Белоруссия является довольно вы-
годным рынком для «Газпрома» из-за 
близости к границе (это минимизиру-
ет расходы на транспорт газа) и отсут-
ствия пошлины. Сокращение спроса 
на 3,5 млрд кубометров, исходя из те-
кущего курса рубля к доллару, по 
оценке 

”
Ъ“, может снизить выручку 

«Газпрома» на 30 млрд руб., а EBITDA 
— на 10 млрд руб. (менее 0,7% от скор-
ректированной EBITDA компании за 
2017 год). В целом для бизнеса «Газпро-
ма» влияние этого фактора, видимо, 
будет незначительным.

Хотя белорусский рынок довольно 
привлекателен для «Газпрома», эта 
привлекательность снижается в по-
следние годы в связи с усилиями 
Минска по снижению цен, говорит 
Алексей Гривач из ФНЭБ. Он отмечает, 
что к 2025 году должен быть создан 
единый рынок газа ЕАЭС — пока не-
ясно, как это будет выглядеть на пра-
ктике, но, вероятнее всего, рентабель-
ность продаж «Газпрома» в итоге сни-
зится. По мнению аналитика, газ, не 
востребованный Белоруссией, удаст-
ся продать в Европе по более высокой 
цене, тем более что спрос там растет, а 
избыток добычных мощностей, кото-
рый был у «Газпрома» в последние не-
сколько лет, постепенно сокращается.

Юрий Барсуков,  
Владимир Дзагуто

Белоруссия уходит 
от «Газпрома»
После ввода АЭС Минск снизит закупки газа в России на 19% Российский рекомендатель-

ный игровой сервис Rawg отло-
жил на март планировавший-
ся на 5 сентября выход на ICO. 
Нака нуне публичного размеще-
ния  токенов сразу два инвестора 
отозвали заявки на $5 млн. Экс-
перты считают, что объявление 
о переносе ICO на фоне падения 
доверия инвесторов к этому фи-
нансовому инструменту может 
означать и его отмену.

Сервис Rawg перенес ICO с сентя-
бря на март, следует из сообщения в 
Telegram-канале компании. Предпо-
лагалось, что компания проведет ICO 
5 сентября. Но накануне два инвесто-
ра проекта отозвали заявки на $5 млн, 
и Rawg пересмотрел планы. Всего 
проект рассчитывал привлечь 
$10 млн. Компания отмечает, что мел-
кие инвесторы также могут вернуть 
свои депозиты. Провести ICO с запла-
нированным успехом, помимо отзы-
ва заявок, мешает и состояние рынка, 
указывают в Rawg. В компании под-
черкивают, что решение не повлияет 
на текущую деятельность и существу-
ющие партнерства.

Rawg называет себя аналогом ки-
нобазы IMDb для игр. Сервис запущен 
в 2017 году владельцем игрового пор-
тала Kanobu Гаджи Махтиевым и его 
сотрудником Алексеем Горностае-
вым. Rawg позволяет игрокам делить-

ся результатами, синхронизируя учет-
ные записи в различных сервисах, и 
предлагает систему рекомендаций 
для поиска новых продуктов. Чтобы 
увеличить активность пользователей, 
Rawg предлагал токены за внутрииг-
ровые достижения. Предполагалось, 
что токены заинтересуют и рекламо-
дателей, которые смогут с помощью 
криптовалюты продвигать свои сер-
висы со скидкой. Решение о переносе 
ICO отсрочит выдачу токенов участни-
кам проекта, говорят в Rawg.

В конце 2017 года в сервис инвес-
тировали структуры владельца Game 
Insight Игоря Мацанюка, владельца 
Zeptolab Михаила Лялина и фонд 
Altair Игоря Рябенького. Господин Ря-
бенький подтвердил перенос ICO и 
отметил, что оценивает такое реше-
ние положительно. Он уверен, что 
компания не отменила, но отсрочила 
размещение.

Партнер iTech Capital Алексей Со-
ловьев предполагает, что Rawg может 
отказаться от проведения ICO. Если 
такое незначительное событие, как 
отказ инвесторов от вложения $5 млн, 
заставляет поменять дату ICO, это вы-
зывает диссонанс, рассуждает он. По 
словам господина Соловьева, от про-
ведения ICO отказывается все больше 
компаний, поскольку ажиотаж во-
круг этого инструмента уже прошел. 
На спад интереса инвесторов повлия-

ло большое количество недобросо-
вестных ICO, кроме того, часть компа-
ний просто не смогла вывести на ры-
нок продукт, даже если изначально 
искренне собиралась это сделать, до-
бавляет он.

Rawg не первый медийный проект 
в России, решивший перенести ICO: 
летом об аналогичном решении объя-
вил онлайн-кинотеатр TVzavr. Компа-
ния готовилась вывести на ICO блок-
чейн-платформу MoviesChain, но объ-
явила, что из-за волатильности курсов 
криптовалют и падения доверия ин-
весторов, возможно, вернется к этому 
плану позже. Руководитель проекта 
MoviesChain Сергей Климентов вчера 
отметил, что окончательного реше-
ния об отмене ICO пока нет, компания 
анализирует ситуацию на рынке. По 
его мнению, спад интереса к ICO но-
сит глобальный характер независимо 
от сферы деятельности, «пострадала 
вся индустрия ICO в целом».

Сам Гаджи Махтиев настаивает, что 
причин отказываться от ICO пока нет, 
несмотря на негативный фон доверия 
на рынке. «Мы предполагаем, что к 
марту ситуация изменится и осядет 
пыль из множества однодневных про-
ектов, коих сейчас запредельное ко-
личество. Также улучшится качество 
отношений и доверие между инвесто-
рами и проектами»,— резюмирует он.

Елизавета Макарова

У Rawg переигрались планы
Проект отложил выход на ICO

Также критику вызвала идея уси-
ления административной ответст-
венности за нарушение транспорт-
ной безопасности, предполагающая 
введение оборотных штрафов. По 
мнению «Опоры», предложение не 
соответствует сути применения обо-
ротного штрафа, который наклады-
вается за нарушения, влекущие об-
разование необоснованных дохо-
дов, которые и изымаются в пользу 
государства. Но транспортную без-
опасность нельзя рассматривать как 
товар или услугу, а доходы не зави-
сят от соблюдения или несоблюде-
ния ее норм. Предприятия малого и 
среднего бизнеса, добавляет Глеб 
Киндер, оборотные штрафы могут 
поставить на грань банкротства. Во-
просы возникли и к инициативе по 
информированию компетентного 

органа о каждой передаче транс-
портного средства во временное 
пользование третьему лицу. «Опора» 
отмечает, что это создаст дополни-
тельную нагрузку на железнодорож-
ную отрасль, где происходит множе-
ство сделок по передаче вагонов во 
временное пользование.

В Минтрансе 
”
Ъ“ сообщили, что об-

ращение «Опоры» поступило и нахо-
дится в проработке. Партнер «НАФКО-
Консультанты» Ирина Мостовая пола-
гает, что, если речь идет о малом и 
среднем бизнесе, акционеры, как 
правило, принимают непосредствен-
ное участие в управлении обществом, 
так что вполне логичным выглядит, 
что они могут принимать решения о 
финансировании и определять смету 
мероприятий транспортной безопас-
ности. Но в крупных компаниях зача-
стую вовлечение акционеров во все 
аспекты деятельности просто невоз-

можно. Кроме того, отмечает юрист, 
российское законодательство разде-
ляет исключительные компетенции 
органов управления и учредителей 
(участников) обществ, то есть его при-
дется очень серьезно менять.

В трактовке вопроса о штрафах 
Ирина Мостовая согласна с оценкой 
«Опоры»: «Практика применения 
оборотных штрафов предполагает 
его расчет исходя из суммы выручки, 
полученной на рынке товара или 
услуги, на котором совершено нару-
шение. Но ведь эксплуатация парков 
служебных автомобилей для органи-
заций не является видом деятельнос-
ти, приносящим прибыль». Соответ-
ственно, подтверждает юрист, мож-
но говорить о нарушении логики 
применения оборотных штрафов в 
качестве меры административной 
ответственности.

Наталья Скорлыгина

Средство передвижения рисков

Как выяснил 
”
Ъ“, в структурах 

федеральной власти может воз-
никнуть еще одна влиятельная 
площадка для обсуждения во-
просов ТЭКа. Уже в эту пятницу 
отдельное совещание с руково-
дителями нефтекомпаний по 
вопросу налогового маневра 
 соберет помощник главы адми-
нистрации президента Кирилл 
Молодцов. До весны чиновник 
курировал отрасль на посту за-
мминистра энергетики, но по-
том потерял большую часть 
функций. В июле господина 
 Молодцова перевели в АП кури-
ровать президентскую комис-
сию по ТЭКу, ответственным 
 секретарем которой является 
глава «Роснефти» Игорь Сечин.

Помощник главы администрации 
президента Кирилл Молодцов, кура-
тор президентской комиссии по ТЭ-
Ку, 7 сентября соберет топ-менедже-
ров нефтекомпаний для обсуждения 
стабильных поставок топлива на ры-
нок, мер стимулирования НПЗ и пара-
метров налогового маневра в отрасли 
в 2019–2024 годах. «Прошу направить 
ответственного представителя в ран-
ге не ниже заместителя руководителя 
организации»,— сказано в приглаше-
нии на совещание (копия есть у 

”
Ъ“). 

Совещание проводится в рамках под-
готовки доклада Владимиру Путину. В 
нефтекомпаниях и Минэнерго это не 
прокомментировали, до Кирилла Мо-
лодцова дозвониться не удалось.

Тема завершения налогового ма-
невра согласовывалась Минэнерго, 
Минфином и нефтекомпаниями бо-
лее года, в последнее время от Минэ-
нерго ее курировал назначенный в 
марте заместителем министра Павел 
Сорокин. Ему тогда передали все ос-
новные вопросы, которыми занимал-
ся Кирилл Молодцов, до июля также 
занимавший пост заместителя главы 
Минэнерго. В итоге в июле господин 
Молодцов перешел в администрацию 
президента курировать президент-
скую комиссию по ТЭКу, ответствен-
ным секретарем которой является 
глава «Роснефти» Игорь Сечин.

При этом нефтекомпании после-
довательно были против заверше-
ния маневра, который предполагает 
поэтапное обнуление экспортной 
пошлины и рост НДПИ на нефть, в 
частности, из-за негативного влия-
ния реформы на экономику нефтепе-
реработки. В итоге новое правитель-
ство на фоне топливного кризиса 
апреля—мая оперативно приняло 
решение о завершении маневра. Так-
же был введен отрицательный акциз 
(выплаты из бюджета для поддержки 
НПЗ), но до последнего времени неф-
текомпании, по данным 

”
Ъ“, не 

оставляют попыток добиться допол-
нительных льгот. В частности, в пра-
вительстве еще обсуждаются параме-
тры демпфирующего компонента к 
отрицательному акцизу.

Несмотря на это, в правительстве 
в последнее время подчеркивали, 

что основные параметры маневра 
уже согласованы, законопроекты со-
гласованы и приняты. В частности, 
эта тема не выносилась на заседание 
президентской комиссии по ТЭКу 27 
августа. Сейчас источники 

”
Ъ“ не 

исключают, что созывом совещания 
на базе администрации президента 
Кирилл Молодцов хочет укрепить 
свой текущий статус. Андрей Поли-
щук из Райффайзенбанка полагает, 
что на совещании могут обсуждать 
дополнительные параметры завер-
шения маневра, в том числе и льготы 
по логистическому отставанию (уда-
лению от границы) НПЗ. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, такие просьбы, в частности, 

высказывал «Нефтегазхолдинг» Эду-
арда Худайнатова.

До сих пор ключевыми площадка-
ми для обсуждения вопросов ТЭКа, 
помимо президентской комиссии, 
собирающейся крайне редко, были в 
основном совещания в Минэнерго и 
у профильного вице-премьера — в 
прежнем правительстве Аркадия 
Дворковича, сейчас Дмитрия Козака 
(в аппарате чиновника не комменти-
ровали мероприятия помощника 
главы АП). Пока проблемы отрасли 
чаще выносятся в правительство. 
Впрочем, когда независимые продав-
цы топлива в конце августа вновь 
подняли тему роста оптовых цен на 
бирже, Российский топливный союз 
жаловался на это и Кириллу Молод-
цову, и Дмитрию Козаку.

Дмитрий Козлов

Нефтяников позвали  
на Старую площадь
Ситуацию в отрасли теперь обсудят  
и в администрации президента

Крупнейший в России продовольственный ритей-
лер Х5 Retail Group (сети «Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») собирается получить 50% в ком-
пании Совкомбанка, занимающейся доставкой 
онлайн-покупок через 450 постаматов «Халва». 
В будущем партнеры намерены утроить их количе-
ство. Также до конца года Х5 намерена поставить 
в своих магазинах 500 постаматов Qiwi. Реализо-
вав эти планы, компания может стать главным 
игроком на этом рынке. 

X5 сообщила, что направила ходатайство в Федераль-
ную антимонопольную службу о приобретении 50% в 
ООО «Цифровые технологии будущего» (ЦТБ). Сейчас по-
чти стопроцентным владельцем ООО сейчас является Сов-
комбанк (менее 1% у топ-менеджера банка Бориса Альбер-
та). ЦТБ управляет 450 постаматами (локерами) под брен-
дом «Халва». Часть их уже располагается в магазинах Х5 на 
арендованных площадях, уточнил представитель ритей-
лера. Партнеры планируют, что число постаматов под их 
управлением в течение года превысит 1,5 тыс., добавили 
в Совкомбанке. В совместном предприятии, по словам 
представителя Совкомбанка, банк будет отвечать за фи-
нансовые и процессинговые решения, Х5 — за локации и 
частично за логистику. В будущем совет директоров ЦТБ 
возглавит директор по развитию стратегических бизне-
сов X5 Игорь Плетнев.

Сумму сделки по приобретению 50% ЦТБ глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров оценил при-
мерно в 100 млн руб. (сами стороны не раскрыли финансо-
вых условий сделки). Еще около 500 млн руб., по подсче-
там эксперта, могут составить инвестиции партнеров в 
дальнейшее расширение сети постаматов.

В Х5 ждут, что партнерство с Совкомбанком позволит 
ей приступить к тестированию «попутной логистики» за-
казов из интернет-магазинов, а после запуска собственно-
го фулфилмента (вся цепочка операций от заказа до полу-

чения покупки) «получать дополнительный поток посы-
лок». Компания давно работает над созданием инфра-
структуры для доставки онлайн-покупок из интернет-ма-
газинов и маркетплейсов в автоматизированные пункты 
выдачи. Проект обсуждался «со всеми крупнейшими рос-
сийскими и иностранными интернет-ритейлерами и мар-
кетплейсами, занимающимися преимущественно непро-
довольственными товарами», сказали 

”
Ъ“ в компании. В 

числе партнеров, в частности, рассматривался один из 
крупнейших в мире интернет-магазинов JD.com.

Кроме постаматов «Халва» сейчас в магазинах Х5 есть 
также более 100 локеров, арендованных у Qiwi. До конца 
2018 года их число может увеличиться до 500, пояснил ди-
ректор по стратегии группы Qiwi Алексей Рассказов. Воз-
можность создания СП X5 и Qiwi в обеих компаниях не 
подтвердили и не опровергли, отметив, что планы по раз-
витию «в процессе обсуждения».

Заявленные Х5 планы могут позволить ритейлеру уже 
через год стать крупнейшим игроком рынка постаматов и 
значимым оператором на рынке логистических услуг для 
интернет-магазинов, считает господин Бурмистров. По его 
мнению, создание СП с Совкомбанком является для груп-
пы частью глобального проекта по созданию на базе собст-
венных распредцентров и автопарка комплексной систе-
мы логистических услуг онлайн-торговли: «Участие в сов-
местном предприятии позволяет ей получить набор ком-
петенций, ускорить развитие проекта и снизить риски».

Президент Ассоциации компаний интернет-торговли 
Артем Соколов отмечает, что для X5 важнейшей станет до-
ставка товаров в привычном для нее food-сегменте, кото-
рый сейчас лидирует по темпам роста в e-commerce: в 
среднем потребитель заказывает продовольствие 8,4 раза 
в год. При этом из всех клиентов около половины предпо-
читают курьерской доставке самостоятельное получение 
заказов в пунктах самовывоза, добавил господин Соколов.

Олег Мухин

Х5 открыла ящик
Ритейлер стал партнером Совкомбанка на рынке постаматов
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Российский бренд китайского 
производства Vertex в первом 
полугодии занял четвертое 
 место по продажам 4G-смарт-
фонов в рознице «МегаФона» 
после Samsung, Xiaomi, Apple. 
При этом на всем рынке компа-
ния пока занимает не более 2%, 
но уже стала самой быстрора-
стущей среди B-брендов, отме-
чают аналитики. У других ри-
тейлеров с лиде рами борются 
Micromax, Alcatel и Meizu.

Самыми продаваемыми 4G-
смартфонами в рознице «МегаФона» 
по итогам первого полугодия стали 
устройства Samsung, Xiaomi, Apple, 
Vertex и ZTE, следует из данных опе-
ратора, с которыми ознакомился 

”
Ъ“. На долю Samsung в штучном вы-

ражении пришлось 34,3% продаж, на 
Xiaomi — 19,1%, на Apple — 13%, Ver-
tex — 6,5%, ZTE — 6,4%. По итогам 
первого полугодия 2018 года объем 
продаж 4G-смартфонов в рознице 
компании в Москве вырос на 52%, а в 
России — на 35%. Всего на 4G прихо-
дится более 90% продаваемых в сало-
нах «МегаФона» смартфонов.

Российский бренд китайского 
производства Vertex представлен и у 
других ритейлеров, но там пока не 
добился подобных успехов: марка 
есть в «М.Видео-Эльдорадо», а также в 
«Связном» и «Евросети». По словам 
собеседника 

”
Ъ“ в одном из крупных 

ритейлеров, пока бренд занимает на 
всем рынке лишь около 2% в штуч-
ных продажах, что составляет не бо-
лее 45 тыс. устройств. Vertex — один 
из ведущих игроков ценового сег-
мента до 8 тыс. руб., отметили в «Ме-
гаФоне».

• Бренд Vertex принадлежит ООО 
«Коннект», по данным Kartoteka.ru, 
зарегистрированному в 2010 году 
в Санкт-Петербурге. 100% компа-
нии принадлежит ее гендиректору 
Надежде Степановой. Из данных 
на HeadHunter следует, что компа-
ния занимается производством 
и продажей мобильной электрони-
ки, включая смартфоны и кнопоч-
ные телефоны, а также аксессуа-
ров к ним под собственными брен-
дами — Vertex и Stark.

В категории смартфонов B-брен-
дов Vertex сейчас самый быстрора-
стущий, подтверждает ведущий ана-
литик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. По его словам, бренд при-
сутствует в рознице «МегаФона» 
больше года и за это время смог нара-

стить продажи за счет соотношения 
цены и качества. «Компания снизила 
процент брака в своих аппаратах до 
минимальных 3%, что вписывается 
даже в стандарты Apple и Samsung. 
Для крупной федеральной розницы 
это крайне важно, так как снижает 
затраты на замену аппаратов»,— 
уточняет он. Отсутствие же популяр-
ных на рынке устройств Huawei и 
Honor (принадлежат одной компа-
нии) среди лидеров по продажам в 
«МегаФоне» объясняется скорее про-
блемой наличия товара в сети ритей-
лера, полагает господин Муртазин.

В МТС также более 90% продаж в 
2018 году пришлось на 4G-смартфо-
ны, сообщили в компании. Осталь-
ное — это, как правило, простые кно-

почные телефоны, которые не поль-
зуются большой популярностью, но 
имеют стабильный спрос для поку-
пок, например, детям или в качестве 
запасного устройства для второй 
сим-карты. В рознице МТС лидерами 
по продажам в первом полугодии 
стали Samsung, Huawei, Apple и ко-
брендированные смартфоны МТС и 
Alcatel. «За год Samsung, Huawei и 
Apple еще сильнее укрепили свою 
долю, сейчас их выбирают практиче-
ски 87% покупателей»,— отметил 
представитель МТС.

В рознице «Вымпелкома» во вто-
ром квартале 2018 года лидерами по 
продажам в сегменте 4G стали Sam-
sung, Xiaomi, Micromax, Apple и ZTE, 
сообщили в компании. Среди лиде-
ров в Tele2 — смартфоны под собст-
венным брендом оператора, Sam-
sung, Xiaomi, BQ и Meizu. «Также рас-
тет доля Huawei, хотя он еще не вошел 
в топ-5, а вот Micromax потерял пози-
ции в связи с временной приостанов-
кой поставок в конце 2017 года»,— от-
метил представитель компании.

В целом на рынке 4G-смартфонов в 
России в штуках лидируют Samsung, 
Honor и Huawei, Apple, Xiaomi и 
Nokia, а в денежных продажах они 
расположены в другом порядке — Ap-
ple, Samsung, Honor и Huawei, Xiaomi 
и Nokia, отмечает директор стратеги-
ческого планирования и анализа 
«Связного» и «Евросети» Сергей Бело-
зеров. В прошлом году в пятерку про-
даж в штуках и деньгах, по его словам, 
входили также Lenovo, ZTE и Asus, но 
их потеснили Honor и Huawei и Nokia.

Юлия Тишина

Покупатели смартфонов  
обнаружили новый бренд
Российский Vertex вошел в топ-5  
по продажам в сети «МегаФона»

«Яндекс» запускает собствен-
ную облачную платформу «Ян-
декс.Облако». На этом рынке, 
 который в России оценивается 
в $400 млн в год, компания  будет 
конкурировать с такими IT-ги-
гантами, как Amazon, Microsoft 
и Google. «Яндекс» по силам за-
нять на нем долю благодаря тех-
нологической экспертизе и тен-
денции на импортозамещение, 
считают эксперты.

О запуске «Яндекс.Облака» с се-
годняшнего дня 

”
Ъ“ рассказали в 

компании. Платформа позволит 
компаниям из разных отраслей раз-
рабатывать и поддерживать веб-при-
ложения и сервисы, используя тех-
нологии и инфраструктуру «Яндек-
са». Это поможет компаниям, кото-
рые хотят повысить эффективность 
или расширить бизнес, но сталкива-
ются с нехваткой ресурсов, техноло-
гических инструментов или компе-
тенций, рассчитывают разработчи-
ки: «

”
Облако“ позволит решить эти 

задачи в короткие сроки и без боль-
ших вложений, сервис может стать 
даже альтернативой собственной IT-
инфраструктуре компании».

Платформа состоит из несколь-
ких элементов. Один из них — мас-
штабируемая виртуальная инфра-
структура, которой можно управ-
лять с помощью графического ин-
терфейса, командной строки или 
используя инструменты разра-
ботки под Python и Go. Другой — 
сервис управления базами дан-
ных PostgreSQL, ClickHouse и Mon-
goDB. Кроме того, клиентам будут 
доступны сервисы «Яндекса» на ос-
нове машинного интеллекта: ком-
плекс распознавания и синтеза ре-
чи SpeechKit и сервис машинного 
перевода. В будущем компания до-

бавит инструменты для разработ-
чиков, инфраструктурные и анали-
тические сервисы.

«Яндекс» планирует установить 
на услуги «Облака» более низкие та-
рифы по сравнению с конкурента-
ми. Так, виртуальная машина с 
двухъядерным процессором и опе-
ративной памятью 8 Гб клиенту «Об-
лака» обойдется в 1,8 тыс. руб. в ме-
сяц, тогда как в Amazon Web Services 
это будет стоить 4,7 тыс. руб., в Micro-
soft Azure — 5,7 тыс. руб., а в Google 
Cloud — 4,4 тыс. руб. Например, 
услуга синтеза речи в «Облаке» будет 
стоить 180 руб. за 1 млн знаков, тогда 
как у конкурентов — 321 руб.

Объем инвестиций в разработку 
«Облака», которая длилась около по-
лутора лет, в «Яндексе» не раскрыва-
ют. По словам руководителя сервиса 
Яна Лещинского, основные вложе-
ния компания делала в команду. «Ян-
декс» тестировал платформу с апре-
ля 2018 года. На этом этапе им вос-
пользовались более 50 российских и 
международных компаний — в их 
числе, например, Тинькофф-банк, 
X5 Retail Group, «Битрикс24», S7 
TechLab. «На запуске мы работаем с 
резидентами РФ и компаниями, 
имеющими представительство в Рос-
сии, но скоро будем предоставлять 
сервис и нерезидентам, что потребу-
ет дополнительной проработки 
юридической стороны»,— говорит 
господин Лещинский.

По оценке Gartner, мировой ры-
нок публичных облачных сервисов в 
2018 году вырастет на 21,4%, до 
$186,4 млрд, а по итогам 2021 года 
может превысить $300 млрд. Объем 
российского рынка облачных услуг 
в «Яндексе» оценивают примерно в 
$400 млн, ежегодно он растет на 10–
20%. На сегменты IaaS/PaaS («инфра-

структура и платформа как сервис»), 
в которых будет работать «Облако», 
приходится чуть меньше половины 
рынка, то есть около $200 млн.

У «Облака» неплохие шансы за-
нять заметную долю рынка, по-
скольку облачные услуги в России 
будут быстро развиваться еще ми-
нимум несколько лет, считают опро-
шенные 

”
Ъ“ эксперты. «Яндекс» хо-

рошо знают разработчики, и его но-
вое решение может проникнуть в 
компании за счет сарафанного ра-
дио, допускает менеджер крупной 
IT-компании. «Яндекс» запускает 
«Облако» на сформировавшемся 
конкурентном рынке, но у компа-
нии «огромный потенциал по срав-
нению с конкурентами в России», 
уверен директор по технологиям 
Yadro (входит в Национальную ком-
пьютерную корпорацию) Артем 
Икоев: «Собственная экспертиза по-
зволяет 

”
Яндексу“ использовать 

внутренние инновационные нара-
ботки: это не только пользователь-
ский функционал, но и совокуп-
ность технологий, формирующих 
себестоимость сервиса».

«Облако» может быть востребова-
но и благодаря тренду на импортоза-
мещение, полагает руководитель от-
дела решений Google Cloud ГК 
Softline Александр Ивлев. «Но 

”
Ян-

дексу“ еще предстоит заработать ре-
путацию поставщика облачных сер-
висов для b2b-сегмента в плане над-
ежности и приватности данных. 
Конкурентным преимуществом мо-
жет стать машинное обучение, но и 
здесь придется конкурировать с 

”
большой тройкой“ — Amazon, 

Microsoft и Google, которые инвести-
руют огромные суммы в такие техно-
логии»,— предостерегает эксперт.

Роман Рожков

«Яндекс» уносится в «Облако»
Компания запускает новую платформу

Самое дорогое лекарство против 
гепатита — «Софосбувир» с 2019 
года войдет в перечень жизнен-
но необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП). Но в Минздраве не го-
товы платить столь высокую 
 цену и намерены договориться 
с владельцем патента, американ-
ской Gilead Sciences, о выпуске 
дженериков лекарства.

Комиссия Минздрава по форми-
рованию перечней лекарственных 
препаратов на 2019 год 4 сентября 
включила в список ЖНВЛП препа-
рат против гепатита С «Софосбу-
вир». Оригинальное лекарство под 
брендом «Совальди» производит 
Gilead Sciences (США), которая заре-
гистрировала его в России в 2016 го-
ду. В 2017 году Минздрав уже рас-
сматривал вопрос о включении «Со-
фосбувира» в ЖНВЛП, но тогда ре-
шение было отрицательным.

Директор департамента лекарст-
венного обеспечения и регулирова-
ния обращения медицинских изде-
лий министерства Елена Максим-
кина отметила, что наличие «Со-
фосбувира» на рынке поддерживает 
«все врачебное сообщество». В авгу-
сте 2018 года с просьбой включить 
«Софосбувир» в ЖНВЛП в Минздрав 
и Федеральную антимонопольную 
службу обращались представители 
неправительственных организа-
ций, работающих в сфере проти-
водействия эпидемиям ВИЧ-инфек-
ции, вирусных гепатитов и тубер-
кулеза. В их письме отмечалось, 
что «Софосбувир» может комбини-
роваться почти со всеми препарата-

ми для лечения гепатита С, доступ-
ными в России. Также, согласно по-
следним рекомендациям Всемир-
ной организации здравоохране-
ния, препарат гораздо лучше дру-
гих сочетается с антиретровирус-
ной терапией, снижая необхо-
димость корректировать схему ле-
чения ВИЧ-инфекции при лечении 
гепатита С.

«Софосбувир» — самый дорогой 
препарат от гепатита: по данным из-
дания Vademecum, средняя стои-
мость одного 12-недельного курса за 
рубежом в 2017 году составляла 
705,9 тыс. руб. Предложенная сей-
час цена лекарства не укладывается 
в госбюджет, отметила госпожа Мак-
симкина. Саму цену в Минздраве не 
раскрыли. Vademecum указывает, 
что она составляет 126 тыс. руб. за 
упаковку.

На завышенную стоимость «Со-
вальди» в 2015 году обращала вни-
мание международная организа-
ция «Врачи мира», посчитавшая 
препарат недостаточно инноваци-
онным. В Gilead Sciences отмечали, 
что цена «Совальди» оправданна, 
так как лекарство обладает мень-
шим числом побочных эффектов, 
чем традиционное лечение. Только 
за шесть месяцев 2015 года прода-
жи «Совальди» составили $5,8 млрд, 
что сделало препарат самым успеш-
ным инновационным лекарством в 
мире. В итоге Gilead Sciences выда-
ла лицензии 11 индийскими ком-
паниями, которые производят ана-
логи «Совальди» и поставляют их в 
101 страну мира с высоким уров-
нем заболеваемости и ограничен-

ными экономическими ресурсами. 
Россия относится к странам с уров-
нем дохода выше среднего, поэто-
му выдавать лицензии локаль-
ным компаниям на выпуск джене-
рика не планируется, отмечала 
Gilead Sciences в письме «Коалиции 
по готовности к лечению» в февра-
ле 2017 года.

Минздрав намерен обсуждать с 
Gilead Sciences вопрос о предостав-
лении лицензий на выпуск анало-
гов «Совальди», следует из слов Еле-
ны Максимкиной. Ранее на прош-
лой неделе Gilead Sciences и «Фарм-
стандарт» заключили соглашение о 
производстве «Совальди» на мощно-
стях российской компании.

Директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов сомнева-
ется, что Gilead Sciences доброволь-
но согласится выдать лицензии для 
производства дженериков «Соваль-
ди». «В то же время у Минздрава и 
ряда других профильных ведомств 
есть множество рычагов воздейст-
вия для того, чтобы добиться от про-
изводителя снижения стоимости. В 
том числе речь может идти о приме-
нении механизмов принудительно-
го лицензирования»,— полагает го-
сподин Беспалов. В 2017 году па-
тентную защиту «Совальди» в Рос-
сии частично удалось аннулиро-
вать «Фармасинтезу» Викрама Пу-
нии. Сейчас эта компания, а также 
«Натива» и «Технология лекарств» 
(входит в «Р-фарм») проводят клини-
ческие исследования на биоэквива-
лентность собственных разработок 
«Совальди».

Мария Котова

Гепатит оказался слишком дорог
Минздраву не нравится цена  
включенного в ЖНВЛП лекарства

Торги акциями «Детского мира» на 
Московской бирже 4 сентября закры-
лись на уровне 90,45 руб. за бумагу, 
капитализация снизилась на 0,5%, до 
66,84 млрд руб. Старший аналитик 
Газпромбанка Марат Ибрагимов по-
лагает, что «Система» попросит пре-
мию за пакет в «Детском мире». По его 
оценкам, сделка может пройти по 
ориентиру 119 руб. за акцию (средне-
взвешенная стоимость бумаг ритей-
лера, рассчитанная на основе консен-
сус-прогноза аналитиков). Таким 
образом, весь пакет «Системы» в рам-
ках сделки может стоить 45,81 млрд 
руб. По мнению Марата Ибрагимова, 
РКИФ захочет присоединиться к «Си-
стеме» и предложит новому инвесто-
ру выкупить свою долю. Исходя из це-
ны в 119 руб. за акцию, пакет РКИФ 
можно оценить в 12,33 млрд руб. В 
РФПИ отказались от комментариев. 

«Детский мир» — один из немно-
гих активов в ритейле, на который 
не слишком повлиял последний 

кризис, отмечает старший аналитик 
«Атона» Виктор Дима: «Спрос на рын-
ке детских товаров менее эластичен, 
чем на товары других категорий, и 
не подвержен ценовым колебаниям, 
как в продуктовой рознице». Покуп-
ка — хорошая возможность полу-
чить заметные позиции на стабиль-

ном рынке, заключает он. По оцен-
кам Ipsos Comcon, в 2017 году оборот 
российского рынка детских товаров 
вырос с 521 млрд до 525 млрд руб. В 
2018 году показатель может вырасти 
до 530 млрд руб., а к 2021 году до-
стичь 547 млрд руб. «Детский мир», 
по собственным данным, по итогам 
2017 года занимал 20% рынка, годом 
ранее доля ритейлера была 17%. 

По словам Марата Ибрагимова, 
для акционера «Детский мир» может 
служить стабильным генератором 
денежных потоков: компания инве-
стирует минимальные средства с вы-
сокой отдачей и платит дивиденды. 
В 2017 году ритейлер направил на 
дивиденды 100% чистой прибыли, 
или 2,9 млрд руб. Гендиректор «Дет-
ского мира» Владимир Чирахов в ав-
густе говорил, что компания плани-
рует продолжить направлять на ди-
виденды всю чистую прибыль. 

Анатолий Костырев,  
Халиль Аминов,  
Денис Скоробогатько, 
Анатолий Джумайло

К «Детскому миру»  
приценились по-взрослому

Если честно,  
жаба душит его  

(«Детский мир».— ”Ъ“) 
продавать

— Владимир Евтушенков,
основной владелец АФК «Система»,  

в интервью РБК в мае 2018 года

Ц И Т А Т А

9,37 миллиона
смартфонов было 
продано в России 
во втором квартале 
2018 года  
(данные IDC)

ПРОДАЖИ 4G-СМАРТФОНОВ 
В СЕТИ «МЕГАФОНА» 
(ДОЛИ ПРОДАЖ, ШТ.) 

ИСТОЧНИК: «МЕГАФОН».   
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В Музеях Московского Кремля 
открывается выставка Bvlgari 
«Очарование женственности. 
 Великолепие римских драгоцен-
ностей». Накануне открытия ге-
неральный директор римской 
ювелирной марки Жан-Кристоф 
Бабен рассказал корреспонден-
ту 

”
Ъ“ Алексею Тарханову о том, 

как Bvlgari видит свою задачу 
в Третьем Риме, Москве.

— Правда ли, что вы привезли в 
Москву самую большую выставку 
Bvlgari, даже больше, чем та, что 
нашумела в 2015 году в Токий-
ском национальном музее и кото-
рой вы очень гордились?
— Да, это самая большая выставка в 
нашей новейшей истории. В музеях 
Кремля покажут более 500 предме-
тов. Наша историческая коллекция 
включает примерно 1 тыс. вещей, то 
есть лучшая половина нашей кол-
лекции сейчас в Москве.
— Но половину вы все же остави-
ли себе.
— Варианты, повторения, то, что не 
меняет общей картины. К вам отпра-
вились и наши самые интересные 
новые приобретения. Вы впервые 
увидите коллекцию украшений Bvl-
gari Анны Маньяни, которые мы сов-
сем недавно купили у ее наследни-
ков. Мы покажем вещи Аниты Эк-
берг и Джины Лоллобриджиды. За 
каждым украшением здесь люди, 
женщины. И какие женщины! Мы 
ими гордимся.
— Ну а зачем вам выставка в Рос-
сии? Что она вам принесет — вы 
же генеральный директор и обя-
заны прежде всего думать о при-
былях.
— Для нас важно показать марку на-
шим русским клиентам шире и глуб-
же, чем ее можно увидеть в наших 
магазинах. Наглядно объяснить, что 
такое «стиль Bvlgari», создававший-
ся в течение полутора веков. Марка 
была рождена на пороге ХХ века, ко-
торый мы во многом прожили от-
дельно. У вас знали итальянскую 
культуру, может быть, лучше, чем 
где бы то ни было: архитектуру, жи-
вопись, кино — но ювелирное 
искусство почти не попадало в поле 
вашего зрения. Мы рады возможно-
сти рассказать сотни замечательных 
историй, связанных с Bvlgari. И ко-
нечно, это новый шаг навстречу рос-
сийскому рынку. Мы присутствуем в 
России давно, но два года назад мы 
взяли здесь нашу судьбу в свои руки. 
У нас уже три бутика — один в Санкт-
Петербурге и два в Москве, где мы 
собираемся открыть в 2021-м и от-
ель Bvlgari.
— Значит, русский рынок по-
прежнему важен для вас, даже в 
современных условиях, когда по-
литика и валюта соревнуются в 
непредсказуемости?
— Не просто важен, а стратегически 
важен. Это рынок, подверженный 
колебаниям, но развивающийся по-
ступательно и динамично. У вашей 
страны есть культура потребления 
роскоши, связанная с общей культу-
рой, с пониманием искусства, с ва-
шей богатой и сложной историей. В 
чем-то Россия ведет за собой Европу, 
потому что европейские рынки сов-
сем не так активны.

— Что было самым сложным в ор-
ганизации выставки в Москве? 
Договоренности, проблемы пере-
возки, бюрократические препят-
ствия?
— Лучшего партнера, чем Музеи Мо-
сковского Кремля, надо еще пои-
скать. В мире один-единственный 
Московский Кремль, и немало ма-
рок мечтали бы однажды устроить 
там выставку. Наша задача — орга-
нично, достойно и не нагло войти в 
это полное символов пространство, 
связанное, кстати, своей историей с 
итальянскими мастерами. Что же 
касается логистики и бюрократии, 
было гораздо сложнее привезти ве-
щи из Италии, чем ввезти в Россию. 
Мы итальянская марка, наш музей 
находится в Риме, и наши коллек-
ции входят в реестр национального 
наследия как важные памятники 
истории и культуры. Нужны были 
сотни разрешений. Нельзя было вы-
везти их из страны с такой же легко-
стью, как, скажем, часы, которые я 
ношу на руке.
— У Bvlgari очень много — некото-
рые говорят, даже слишком мно-
го — подразделений: часы, юве-

лирные изделия, аксессуары, ду-
хи, отели... Что важнее всего для 
Bvlgari? Может быть, все осталь-
ное можно оставить вашим парт-
нерам по люксовому холдингу 
LVMH, в который вы входите с 
2011 года?
— Я думаю, что LVMH приобрел 
Bvlga ri прежде всего за ювелирную 
составляющую. Ювелирное дело 
всегда было главным нашим заняти-
ем. Таким оно и остается. Главенство 
ювелирного дела выражается и в со-
отношении цифр оборота, которые 
я, к сожалению, не вправе вам при-
водить, и в используемых ресурсах, 
не зря мы недавно открыли новую 
ювелирную мануфактуру в итальян-
ской Валенце. Но это не мешает, а, 
наоборот, помогает процветать и 
другим направлениям, как, напри-
мер, часам. Наши часовые коллек-
ции Octo, Serpenti или Lvcea тесно 
связаны с ювелирным делом, наши 
сумки и модные аксессуары исполь-
зуют ювелирные коды. Мы как бы го-
ворим: это не просто сумки, а юве-
лирные сумки. Не просто духи, а ду-
хи драгоценные. То есть ювелирное 
искусство придает особый флер все-
му, что мы делаем.
— А что важнее для вас в ювелир-
ном деле — престижный сектор 
«высокого ювелирного искусст-
ва», haute joaillerie с редкими и 
сверхдорогими изделиями или 
более массовое производство 
украшений?

— Все зависит от масштаба компа-
нии и рынка. Ювелирный рынок, 
конечно, более емок, чем рынок 
haute joaillerie. Высокое ювелирное 
искусство — классический пример 
супернишевого продукта. Многие 
марки делают такие вещи скорее с 
целью рекламы, напоказ. В то же 
время, если haute joaillerie доходит 
до определенной высоты развития, 
как у Bvlgari и нескольких других 
марок, она тоже начинает быть не 
только имиджевым, но и прибыль-
ным инструментом, хотя и имеет 
свои сложности и обладает боль-
шой инерцией.
— Вы имеете в виду, что сырье об-
ходится очень дорого?
— Мало того что сырье стоит состо-
яние, здесь и вся маркетинговая, 
коммуникационная сторона дела 

должна быть особенной. Чтобы 
продать эти вещи, нужны очень до-
рогие и сложные в организации 
компании. Камни остаются в сей-
фах иногда годами. Изумруд или ру-
бин может долго ждать, пока ему 
найдут пару нужного цвета и нуж-
ной текстуры.

Надо быть готовым инвестиро-
вать очень большие деньги и замо-
розить их на длительное время. Это 
могут себе позволить не все. Не все 
готовы и поддерживать взятый уро-
вень цен. Не удалось продать — на-
чинается торговля, скидки, это путь 
в никуда. Достоинство марки тако-
го размера, как Bvlgari, в том, что 
мы можем никуда не спешить и со-
хранять вещи haute joaillerie в тече-
ние нескольких лет. Это не идеаль-
но, но не смертельно. У нас всегда 
есть возможность в крайнем случае 
сделать на базе тех же камней но-
вые украшения.
— Существуют ли законы роско-
ши и как они меняются?
— Думаю, особо не меняются. Золо-
то, бриллианты, драгоценные кам-
ни существовали еще на заре исто-
рии человечества. Люди мечтали о 

них тогда, мечтают и сейчас. Нельзя 
говорить в ювелирном деле о роско-
ши эксцентричной, сумасшедшей, 
однодневной, как это бывает в моде. 
Мы говорим о вещах вневремен-
ных, неисчезающих. Мы работаем с 
предметами исключительной ред-
кости. Нельзя забывать, что драго-
ценности создает сама планета, а не 
мы. И мы должны их из уважения к 
природе подать наилучшим обра-
зом, точно и талантливо добавить 
несколько черт, которые бы превра-
тили камень, способный украсить и 
корону фараона, и тиару императри-
цы, в украшение нашего времени.
— Сейчас повсюду говорят об «от-
ветственности роскоши», о luxe 
responsable, но может ли роскошь 
быть ответственной за что бы то 
ни было? Или ее шарм как раз в 
полной безответственности? По-
сле нас хоть потоп?
— Об этом и вправду много говорят. 
Может быть, слишком много. Одна 
из сторон ответственности, с кото-
рой я соглашусь, это ответствен-
ность перед чудесами природы, на-
ходящимися в наших руках. Мы 
должны стараться, чтобы в наших 
вещах их будущая ценность всегда 
была бы больше, чем нынешняя. 
Другая наша ответственность в том, 
чтобы отслеживать те пути, по кото-
рым к нам попадает сырье. Надо га-
рантировать, что оно приходит из 
тех стран, тех шахт, тех месторожде-
ний, в которых соблюдаются права 
трудящихся, проявляется забота об 
окружающей среде. Эту ответствен-
ность я тоже понимаю, но совер-
шенно не считаю нужным обсу-
ждать тот факт, что браслет или ко-
лье стоят 3 млн и это, дескать, без-
нравственно. Вот это давайте предо-
ставим решать клиентам.
— Вы ветеран индустрии роско-
ши. Как она изменилась за время 
вашей работы?
— Роскошь старше меня лет этак на 
десять тысяч. Это феномен с огром-
ной историей, феномен человече-
ского поведения, и далеко не всегда 
рационального. Людям часто свой-
ственно действовать иррациональ-
но. Роскошь это не бренды, не сум-
ки, не часы. Это отношение к себе и 
к миру. Мы находим это во всех 
культурах, во всех цивилизациях. 
Бывали моменты, когда с роско-
шью боролись, ее стыдились, быва-
ли моменты, когда ее выставляли 

напоказ, но она всегда существова-
ла и, думаю, никуда не денется.
— Хорошо, а как меняются клиен-
ты Bvlgari с течением лет?
— Клиентура Bvlgari эволюциониро-
вала от римлян до европейцев, от чи-
сто европейской аудитории до аме-
рикано-европейской в 1970–1980-х, 
затем до американо-европейско-
японской в 1980–2000-х, чтобы стать 
в наши дни глобальной, охватив 
весь мир. Мы стараемся утвердиться 
в России, мы идем в Латинскую Аме-
рику, в Китай, мы гораздо более за-
метны в мире, чем десять лет назад и 
тем более 40 лет назад. Это первое из-
менение.

Во-вторых, меняется общество. 
Женщины всегда были главными 
нашими клиентами — в том смы-
сле, что они любили Bvlgari и носи-
ли Bvlgari. Но сейчас женщины по-
купают украшения сами для себя, 
потому что они работают, они неза-
висимы. И это более молодые жен-
щины — и карьера, и культура по-
молодели. Хотя это все же не совсем 
юные девочки, потому что не хватит 
никакой стипендии, чтобы купить 
часы или браслет Bvlgari. То есть 
клиентура у нас стала очевидно бо-
лее интернациональная, очевидно 
более женственная и очевидно бо-
лее молодая.
— Предполагаете ли вы для ва-
шей компании развитие элек-
тронной торговли, создаете ли вы 
структуры e-commerce?
— Да, конечно. Сейчас благодаря 
мировым сетям мы можем делать 
покупки и бродить по виртуальным 
магазинам 24 часа в сутки и семь 
дней в неделю. Такая сеть сайтов, 
клубов, социальных медиа очень 
нужна и Bvlgari. Но не столько для 
того, чтобы продавать бриллианты 
онлайн, сколько для того, чтобы 

устанавливать новые связи с наши-
ми клиентами. Мы хотим вернуться 
к личным, персональным отноше-
ниям с ними, которые были отправ-
ной точкой к успеху Bvlgari. Наш 
основатель Сотирио Булгари знал 
всех своих покупателей наизусть. 
Их было не так много, но наши, так 
сказать, телефонные книги все уве-
личивались, и вот теперь благодаря 
электронным сетям и e-commerce 
мы можем снова познакомиться с 
каждым и с каждой. Но это небыст-
рый процесс.

— Что вас задерживает?
— Сейчас сети e-commerce у Bvlgari 
существуют в Соединенных Штатах, 
Японии и Китае, и мы начинаем их 
вводить во всем мире. Это требует 
другой структуры работы, измене-
ния кадров. Ритм развития ограни-
чен нашими возможностями орга-
низовывать клиентские сервисы, ко-
торые необходимы для электронной 
торговли. Мы открыли центр в Дуб-
лине, который будет постепенно по-
крывать всю Европу, начав с Брита-
нии и Испании. Вместе с центрами в 
Нью-Йорке, Шанхае и Токио и с по-
мощью дублинского центра мы со-
здадим мировые связи и достойно 
предъявим Bvlgari и в электронном 
пространстве.
— Как вы отнеслись к известию о 
том, что Swatch Group, ключевой 
игрок часового мира, покидает 

Базельскую часовую ярмарку, на 
которой выставляются и ваши ча-
сы и украшения? Стоит ли Bvlgari 
последовать их примеру?
— Первый вопрос, который здесь 
можно задать, нужны ли нам события 
такого рода, как ярмарка Baselworld 
или салон SIHH в Женеве. И если мы 
ответим положительно, появится вто-
рой вопрос: где и как их устраивать? В 
Базеле, в Женеве — или пора действо-
вать независимо от Базеля и Женевы, 
организуя свои собственные выстав-
ки и показы. Думаю, новый Basel-

world 2019 года нам позволит по-
нять, чем станет Базель без Swatch 
Group и надо ли там оставаться.
— Говорят, вы служили во флоте?
— Да, я был офицером француз-
ского ВМФ.
— На палубе авианосца, на кото-
ром вы ходили в море, вы уже ду-
мали о том, что станете главой 
Bvlgari, адмиралом роскоши?
— Честно говоря, я был тогда очень 
молод и мечтал увидеть мир. Я уже 
понимал, что бизнес не менее инте-
ресен, чем море. Но у меня не было 
точного курса карьеры, и уж точно я 
не собирался становиться генераль-
ным директором где бы то ни было. 
И я совсем не думаю о своем месте 
как об адмиральском, а о Bvlgari как о 
супердредноуте. Я бы скорее срав-
нил Bvlgari с оркестром, ну а себя — с 
его дирижером.

«Роскошь — это не бренды, не сумки, не часы. 
Это отношение к себе и к миру»
Жан-Кристоф Бабен рассказывает, что делает Bvlgari в Кремле
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C O M P A N Y  P R O F I L E B V L G A R I

Итальянская компания Bvlgari, базирующаяся в Риме, была создана в 1884 году. До 1934 
года ее создатель Сотирио Булгари укреплял позиции марки в ювелирной среде Италии. 
Его сыновья добыли Bvlgari мировую известность — во многом благодаря звездам кино, 
бизнеса и политики. Среди их клиентов были Элизабет Тейлор, Одри Хепберн, Гари Купер, 
Софи Лорен, Роми Шнайдер, Джеки Кеннеди-Онассис.

Начиная с 1970-х марка становится интернациональной, включает новые направления: 
аксессуары, духи и отели. С 1995 года она публичная компания с главными акционерами Паоло 
и Никола Булгари. Генеральным директором компании многие годы был племянник Паоло Бул-
гари, Франческо Трапани. В 2011-м марку приобрел французский холдинг LVMH. Сейчас Bvlgari 
входит в тройку самых мощных ювелирных компаний мира вместе с Cartier и Tiffany.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ж А Н - К Р И С Т О Ф  Б А Б Е Н

Генеральный директор Bvlgari Жан-Кристоф Бабен — классический международный менед-
жер. Он родился в Париже в 1959 году, служил во французском флоте, работал на Procter 
and Gamble в Париже, потом в Boston Consulting Group, стал главным вице-президентом 
германской компании Henkel и переехал в Дюссельдорф.

С 2000 года он возглавлял принадлежащую LVMH швейцарскую часовую марку TAG Heuer 
и жил в Невшателе. В 2013-м он сменил Франческо Трапани на посту главы Bvlgari и пересе-
лился в Рим, благо является и французским, и итальянским подданным.

Марка была рождена на пороге ХХ века, 
который мы во многом прожили отдель-
но. У вас знали итальянскую культуру,  
может быть, лучше, чем где бы то  
ни было, но ювелирное искусство  почти 
не попадало в поле вашего зрения

Надо быть готовым инвестировать 
очень большие деньги и заморозить 
их на длительное время. Это могут  себе 
позволить не все. Достоинство марки  
такого размера, как Bvlgari, в том, 
что мы можем никуда не спешить
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